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РЕЦЕПТ ОТ ПАНИКИ 
Противовирусные препараты поступают  
в МУФП «Иркутская Аптека» каждый день 

На территории Иркутска около 
500 аптечных пунктов, из них 50 
— муниципальные.
—  Недавно мы столкнулись с про-

блемой: лекарства были в наличии, 
но мы не могли пустить их в реали-
зацию, так как требовалась марки-
ровка, — рассказала исполняющая 
обязанности директора МУФП «Ир-
кутская Аптека» Людмила Шара-
патова. — После того как проблема 
была озвучена на областном штабе, 
для Иркутской области назначили 
персонального менеджера. А на про-
шлой неделе вышло распоряжение 
правительства РФ об упрощении 
этой системы. Так что все лекарства 
разблокировали и отпустили в про-
дажу. Это решение существенно об-
легчит нашу работу.
Заместитель мэра — председатель 

комитета по социальной политике 
и культуре администрации Иркутска 
Виталий Барышников отметил, что 
на данный момент в МУФП «Иркут-
ская Аптека» имеется необходимый 
минимум лекарственных препа-

ратов для лечения гриппа, ОРВИ 
и симптомов новой коронавирусной 
инфекции.
—  В муниципальной сети аптек 

на товары повышенного спроса 
— маски, перчатки, антисептики, 
противовирусные препараты — цена 
минимальная, — отметил Виталий 
Владимирович. 

"
— Мониторинг цен 
ведется по поручению 
мэра Иркутска, вопрос 
находится на особом 
контроле комитета 
по социальной политике 
и культуре администрации 
города. 

Кроме того, наличие лекарств 
во всех аптечных сетях — и част-

ных, и муниципальных 
— контролирует Анти-
монопольная служба 
и Росздравнадзор.
По словам директо-

ра МУФП «Иркутская 
Аптека» Людмилы Ша-
рапатовой, популярные 
препараты разбирают 
очень быстро. Часто 
люди бронируют необ-
ходимое лекарство, как 
только оно появляется 
на сайте.
—  Партия «Арбидо-

ла» сегодня разлетелась 
за 40 минут. Спрос велик: об этом 
говорит и статистика. В октябре 
2019 года мы продали 15 тысяч 
упаковок «Арбидола», в апреле 
2020 года — 20 тысяч, а сейчас 
в октябре — 43,5 тысячи. В октябре 
2019 года реализовали 780 упа-
ковок «Азитромицина», в апреле 
2020 — 1240, в октябре 2020 года 
— 5949, — рассказала Людмила 
Шарапатова. — Товар поступает 
каждый день: мы работаем не толь-
ко с региональными поставщика-
ми, но и с федеральными, а также 
с заводами-изготовителями.
Часть противовирусных отпуска-

ется без рецепта, но есть лекарства, 
которые выдают только по рекомен-
дации врача. Следует напомнить, 
что противовирусные препараты — 

это не только «Арбидол», но и ряд 
других лекарств. Однако ни про-
визор, ни знакомые или эксперты 
из интернета не смогут подсказать, 
чем именно лечиться в конкретном 
случае. Схемы лечения разные, так 
что обязательно следуйте рекомен-
дациям врача. Ни в коем случае 
не надо самим себе назначать ле-
чение или покупать лекарства про 
запас — именно это провоцирует 
дефицит препаратов в аптеках.

Элина Халтанова
Фото Дарьи Таракановой

Вторая волна 
коронавирусной инфекции 
спровоцировала 

небывалый ажиотаж в аптеках. 
Люди скупают противовирусные 
препараты иной раз даже без 
видимых причин — про запас. 
Провизорам приходится работать 
в усиленном режиме. Наличие 
лекарственных препаратов 
в сети муниципальных аптек, их 
стоимость находится на особом 
контроле администрации 
Иркутска. Мониторинг проводят 
по поручению мэра Иркутска 
Руслана Болотова.

КСТАТИ
6 ноября 2020 года принято 
постановление правительства 
Иркутской области о выдаче 
рецептов на бесплатные 
лекарства для больных 
коронавирусом, которые 
лечатся на дому. Препараты 
положены больным 
с подтвержденным диагнозом 
— новая коронавирусная 
инфекция (Covid‑19) при 
легкой и средней степени 
тяжести течения заболевания. 
С рецептом в аптеку вправе 
обратиться родственники 
больного, социальные 
работники или волонтеры.

ОБЕД ПО РАСПИСАНИЮ
Комбинат питания ежедневно готовит и доставляет 

врачам иркутских больниц горячую еду

Продукция МУП «Комбинат питания города Ир-
кутска» хорошо знакома иркутянам. Предприятие 
обеспечивает качественной и полноценной едой 
более 200 общеобразовательных и дошкольных 
учреждений областного центра. Мясные и рыбные 
полуфабрикаты, молоко, йогур ты, кефир, творог 
и многое другое продаются также в фирменных 
магазинах комбината и пользуются неизменным 
спросом. А с 1 сентября 2020 года у комбината поя-
вилась еще одна важная задача — выполнение ука-
за президента РФ по обеспечению горячим питани-
ем всех учащихся начальной школы. Но пандемия 
коронавируса внесла коррективы в жизнь многих 
производственных коллективов Иркутска, и МУП 
«Комбинат питания» не стал исключением.

"
С 29 октября по поручению мэра 
Иркутска Руслана Болотова 
сотрудники предприятия 
обеспечивают горячими обедами 
медицинских работников  
16 иркутских больниц, куда поступают 
пациенты с диагнозом Covid‑19.

—  Сегодня как никогда важна взаимовыручка. 
Наши медики в буквальном смысле находятся 
на передовой. Врачи, медсестры, младший пер-
сонал, работающие в так называемых красных 
зонах, каждый день рискуют жизнью, — подчер-
кнул глава областного центра.
Среди медучреждений, получающих горячее 

питание, — Иркутская областная инфекционная 
больница, госпиталь ветеранов, медсанчасть 
ИАПО, факультетские клиники, Иркутский об-
ластной онкологический диспансер, городская 
клиническая больница № 10.
—  Меню комплексных обедов для врачей 

очень разнообразное. Это супы, второе блюдо 

— мясо, рыба или курица, салаты, напитки. Глав-
ный принцип — все должно быть вкусно и кало-
рийно. Мы понимаем, что когда доктор выходит 
из «красной зоны», ему прежде всего необходимо 
восстановить силы, поэтому стараемся по макси-
муму, — пояснила Марина Сергеевна. — Кроме 
этого, мы привозим в больницы питьевую воду, 
в которой медперсонал очень нуждается.
Немаловажен также факт, что все обеды каче-

ственно упакованы в одноразовые боксы, кото-

рые не требуют дезинфекции, а легко и быстро 
утилизируются.
Судя по отзывам, поступающим из медучреж-

дений, обедами врачи довольны. Поскольку пред-
приятие специализируется на приготовлении еды 
для детей, то к качеству поставляемого мяса, мо-
лока, овощей и фруктов предъявляются самые вы-
сокие требования. Все корнеплоды — картофель, 
свекла, морковь, лук, капуста — закупаются у ре-
гиональных фермеров. Мясо поступает с Алтая, 
молоко — от местных производителей. Все сырье 
проходит многоступенчатую проверку на качество.
На текущий момент ежедневно от здания 

«Комбината питания», что на бульваре Постыше-
ва, в больницы Иркутска отправляются машины, 
которые доставляют врачам 365 обедов.
—  Несмотря на все сложности текущего момен-

та, наш коллектив с воодушевлением взялся за ре-
шение этой задачи, — добавила Марина Черемных. 
— С 9 ноября иркутские школы перешли на дистан-
ционное обучение, что снизило нагрузку. Но при 
необходимости, даже когда школьники вернутся 
в учебные заведения на уроки, мы продолжим го-
товить обеды для медиков. Уверена, что справимся. 
Ведь мы понимаем, насколько тяжело сейчас вра-
чам, и помочь им считаем своим долгом.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Муниципальное предприятие 
«Комбинат питания города 
Иркутска» в период пандемии 

готовит комплексные обеды для врачей  
16 городских больниц, где проходят лечение 
больные с Covid‑19. Чтобы подробнее узнать 
об этой инициативе, наш корреспондент 
встретился с исполняющей обязанности 
руководителя МУП «Комбинат питания» 
Мариной Черемных.

Сотрудники «Комбината питания» ежедневно 
готовят для врачей, работающих в больницах,  
где лечат пациентов с Сovid‑19, 365 обедов

Каждый день в 16 больниц Иркутска от здания Каждый день в 16 больниц Иркутска от здания 
«Комбината питания» на бульваре Постышева «Комбината питания» на бульваре Постышева 
отправляются машины с обедами для медиковотправляются машины с обедами для медиков

Работники комбината стараются сделать меню Работники комбината стараются сделать меню 
для докторов максимально разнообразнымдля докторов максимально разнообразным

В муниципальной сети аптек на товары В муниципальной сети аптек на товары 
повышенного спроса  цена остается повышенного спроса  цена остается 
минимальнойминимальной
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НАЧАЛО НОВОГО ВЕКА

С праздником ленинцев поздра-
вил мэр Иркутска Руслан Болотов.
— Столетний юбилей — значимая 

дата для всех иркутян. У Ленинского 
округа богатая история, — отметил 
глава города. — В этом году здесь 
провели большую работу по благо-
устройству дворовых территорий и 
общественных пространств, ремонту 
автомобильных дорог. На улице 
Баумана построен новый физкуль-
турно-оздоровительный комплекс, 
который как раз накануне юбилея 
получил символичное название — 
«Старт». В перспективе также стро-
ительство новой школы. 

"
Датой «рождения» 
Ленинского округа 
считается 3 ноября 1920 
года, когда рабочий 
поселок Иннокентьевский 
был переименован в 
Ленино и образовалась 
административная 
единица Ленинский район, 
куда вошли поселки 
Жилкино, Боково, а также 
территория Глазковского 
предместья. 

За сто лет округ значительно раз-
росся и преобразился, застроился 
многоэтажками, расцвел парками 
и скверами. В юбилейный год на 
въезде в район установили воздуш-
ную современную конструкцию, 
украшенную летящими птицами — 
как символ знаменитой «Птичьей 

гавани». Проект благоустройства 
был разработан известным архитек-
тором Сергеем Демковым на основе 
пожеланий жителей Ленинского 
района и реализован в рамках феде-
рального проекта «Формирование 
комфортной городской среды».
— По этой же программе мы от-

ремонтировали в юбилейном году 
20 дворов и обустроили четыре 
общественных пространства: сквер в 
Жилкино, большую зеленую зону на 
«Подстанции», сквер на пересече-
нии Новаторов и Сибирских Парти-
зан, сцену для школы № 29 как за-
вершение прошлогоднего проекта, 
— рассказала глава администрации 
Ленинского округа Наталья Цибано-
ва. — В следующем году приступаем 
к благоустройству парка Комсомоль-
ский, но уже в ходе подготовки уда-
лось восстановить в нем освещение, 
а в рамках проекта «Народные ини-
циативы» здесь появится большая 
детская площадка.

Жители одного из обновленных 
дворов по улице Украинской 
так вдохновились преоб-
разованиями, что решили 
подхватить эстафету и за-
одно привести в порядок 
свои гаражи. Помогать им 
вызвались художники из 
Дома детского творчества 
№ 5. 
— Раньше гаражи были покра-

шены как попало, кто во что горазд, 
— показывает импровизированные 
«холсты» местная жительница На-
талья Долгих. — Мы договорились 
их расписать в едином стиле и нане-
сти символику столетия Ленинского 
округа. Когда закончим, получится 
образцово-показательный двор!
— Стилистика была заранее раз-

работана дизайнерами, каждый 
цвет здесь неслучаен. Голубой — это 
наши водоемы и реки, зеленый — 
обилие парков и знаменитые болота 
с редкими растениями и птицами. 
Самолет отсылает к авиационно-

му заводу, а поезд — к прокладке 
Транссиба и основанию станции Ин-
нокентьевская, — рассказывает Вик-
тория Лумпова, педагог-организа-
тор Дома детского творчества № 5. 
В день столетия сотрудники Ле-

нинской администрации, соблюдая 
необходимые меры безопасности, 
провели марафон адресных по-
здравлений, навестили ветеранов 
и главных активистов, устроили 
теплый прием для депутатов город-
ской думы.
—  Мы, конечно, готовились 

к масштабным мероприятиям: был 
запланирован большой гала-кон-
церт, вручение знаков признания 
жителям округа, череда празднич-
ных мероприятий. Формат полу-
чился иной, сложный, — признается 
Наталья Цибанова. — Но мы не от-
чаялись: запустили по округу авто-

мобиль с громкоговорителем, 
который транслировал по-
здравления, радиогазету 
«Ленинский — это мы!», 
музыкальные компози-
ции. Стихи и музыку, 
кстати, писали сами 
местные жители. Кроме 
того, мы учредили знак 

признания «За вклад в раз-
витие округа» и выпустили уни-

кальную книгу «Ленинский: вчера, 
сегодня, завтра».

"
На 400 страницах собрана 
вся история района. В 
основу легли беседы с 
ветеранами, книжные и 
газетные публикации, 
мемуары краеведов и 
известных иркутян, и, 
конечно же, архивы. 

Авторами-составителями стали 
коренные «ленинцы», деятели куль-
туры, историки и краеведы, в их 
числе Геннадий Хвощевский, Вла-
димир Гасельник, Галина Майорова, 
Елена Смагло и другие. В книге со-
браны не только любопытные фак-
ты, но и фотографии разного пери-
ода. Издание напечатано тиражом 
500 экземпляров. 
— У нас много планов и заме-

чательных идей, — делится глава 
округа. — Главное, что жители вос-
принимают любые инициативы с 
девизом: «А давайте!» и верят, что 
все получится. С этой верой мы и 
входим в новое столетие.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова  

и Александра Новикова

Многотысячный концерт, 
костюмированное 
шествие, вручение 

медалей — примерно так 
представляли себе иркутяне 
юбилей Ленинского округа. 
Но из‑за пандемии коронавируса 
в торжественный день пришлось 
учитывать ограничения: 
были адресные поздравления, 
презентация книги, выпуск 
радиогазеты и другие 
мероприятия. А за создание 
праздничной атмосферы отвечал 
музыкальный автомобиль, весь 
день курсирующий по району.

В день 100-летия Ленинского округа выпустили книгу, украсили дворы  
и запустили автомобиль с музыкальными поздравлениями

КОРОТКО
В Иркутске продолжают 
формировать 
комфортную городскую 
среду
Мэр Иркутска Руслан Болотов 

одоб рил перечень территорий, ко-
торые планируется благоустроить 
в рамках проекта «Формирование 
комфортной городской среды» 
в 2021 году. По итогам рейтингового 
голосования в список вошли  
15 общественных пространств. В Ок-
тябрьском округе это ул. Волжская 
от дома № 14а до дома № 15, парк 
микрорайона Солнечный, бульвар 
Постышева. В Свердловском округе — 
горнолыжная трасса Академгородка, 
сквер в районе бульвара Рябикова, 

4, 5, 6, 15а, микрорайон Первомай-
ский, 75–76, парковая зона между 
улицами Терешковой и Пушкина. 
В Ленинском — сад Томсона, ул. 
Розы Люксембург, 217, 217а, террито-
рия вокруг МАФ «Тюльпан» и парк 
«Комсомольский». В Правобережном 
округе — падь Грязнуха, сквер по ул. 
Чехова, 3 и Каштаковская роща. Так-
же комплексно приведут в порядок 
60 дворов.
Сейчас уже заключены муници-

пальные контракты по разработке 
проектно-сметной документации 
на благоустройство всех обществен-
ных пространств. Готова докумен-
тация по дворовым территориям, 
проекты согласованы с жителями, на-
чались конкурсные процедуры по вы-

бору подрядных организаций. К рабо-
там планируется приступить весной.

Администрация 
Иркутска настаивает 
на внесении компании 
ООО «ЗОРСТРОЙ» 
в реестр 
недобросовестных 
подрядчиков
В июне фирма выиграла муници-

пальный контракт на благоустройство 
общественной территории «Сквер 
на развилке дорог в мкр-не Первомай-
ский». За три месяца строители вы-
полнили проект на 20 %. Муниципа-
литет разорвал контракт с компанией 
в одностороннем порядке. Подрядчик 

ничего не получит за выполненные 
работы, к нему будут применены до-
полнительные штрафные санкции. 
Администрация Иркутска также 
настаивает на внесении компании 
ООО «ЗОРСТРОЙ» в реестр недобро-
совестных подрядчиков.
По поручению главы города Рус-

лана Болотова комитет городского 
обустройства администрации в корот-
кие сроки заключил прямой контракт 
с другой подрядной организацией. 
Компания «Сибирская промо группа» 
до 15 декабря выполнит частичное 
благоустройство территории. В пол-
ном объеме работы на этом объекте 
будут завершены в следующем году.

По материалам пресс-службы 
администрации г. Иркутска

К юбилею на въезде в район установили К юбилею на въезде в район установили 
стильную стелу, подчеркивающую стильную стелу, подчеркивающую 
прогрессивный характер Ленинского округапрогрессивный характер Ленинского округа

Геннадий Хвощевский, один из соавторов книги Геннадий Хвощевский, один из соавторов книги 
«Ленинский: вчера, сегодня, завтра» на открытии «Ленинский: вчера, сегодня, завтра» на открытии 
тематической выставки в Музее истории г. Иркутскатематической выставки в Музее истории г. Иркутска

В одном из дворов Иркутска‑II гаражи, когда‑В одном из дворов Иркутска‑II гаражи, когда‑
то покрашенные вразнобой, местные жители то покрашенные вразнобой, местные жители 
превратили в праздничную открыткупревратили в праздничную открытку
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#МЫВМЕСТЕ
Дума Иркутска оказывает поддержку врачам и жителям  

в ситуации с Covid-19 

Не вызывайте врача  
без повода
Участковые терапевты и педиа-

тры, бригады скорой медицинской 
помощи обслуживают десятки вызо-
вов в день. Операторы поликлиник, 
принимающие заявки, фиксируют 
до 3 тысяч звонков в сутки. Долго 
выдерживать такой темп физиче-
ски невозможно. Поэтому депутаты 
думы, сотрудники администра-
ции города, волонтеры стараются 
упростить и облегчить им работу. 
В конце октября в думе собрали 
пресс-конференцию, на которой 
рассказали, как вести себя при пер-
вых симптомах.

"
— Если это признаки 
ОРВИ с высокой 
температурой, 
отсутствием обоняния, 
сухим кашлем, то не надо 
никуда выходить. Вы 
должны вызвать врача 
на дом по той территории, 
где проживаете, 
независимо от того, 
к какой поликлинике вы 
прикреплены. 

Но если ваши симптомы — это 
легкий насморк, то лучше прийти 
к врачу в поликлинику, надев маску, 
— советует главный врач больницы 
№ 5, депутат по избирательному 
округу № 29 Ольга Клевцова.
В Иркутске запустили акцию «По-

можем врачам вместе», суть кото-
рой проста: волонтеры с личными 
автомобилями развозят участковых 
врачей по заявкам. Так удается 
осмот реть больше пациентов, ведь 
пешком даже за день много обойти 
не получится. В поддержку добро-
вольцев депутаты думы собрали 
600 тысяч рублей, которые пошли 
на оплату труда водителей и заправ-
ку машин.
Стать частью волонтерского дви-

жения может каждый. Достаточно 
найти в социальных сетях публика-
ции с хештегом #поможемврачам-
вместе и заявить о себе в коммента-
риях. Общую информацию обо всех 
мероприятиях в поддержку медиков 

и уязвимых категорий граждан 
ищите по хештегу #мывместе.

Быстро, удобно, 
результативно
Современные проблемы требуют 

современных решений. Поток за-
явок в поликлиники не иссякает, 
и обрабатывать их быстрее помогут 
достижения прогресса.
—  Ко мне обратилась главврач 

поликлиники № 17, расположенной 
в микрорайоне Университетском, 
с просьбой приобрести комплекты 
для видеосвязи. В них входят каме-
ра, колонки и микрофон. С их помо-
щью можно в том числе проводить 
онлайн-консультации с пациентами. 
Три такие системы у поликлиники 
были, мы закупили и передали еще 
десять. Надеюсь, так врачам будет 
легче работать, и больше жителей 
получат помощь, — говорит пред-
седатель думы Иркутска, депутат 
по избирательному округу № 28 Ев-
гений Стекачев.
Получив рекомендации, люди 

отправляются в аптеки, но там их 
может ждать неприятный сюрприз. 
Аптечные сети внезапно столкну-
лись с настолько высоким спросом 
на противовирусные препараты, 
что запасы быстро истощились. 
По просьбе правительства региона 
депутаты организовали мониторинг 
наличия медикаментов, рекомен-
дованных при коронавирусе. Среди 
них «Азитромицин», «Гриппфе-
рон», «Арбидол», «Авифавир» 

(«Коронавир»), «Умифеновир», 
«Парацетамол». Проверили 190 
аптек по всему городу — во многих 
эти лекарства отсутствовали. Одной 
из причин стало их массовое при-
обретение иркутянами без рецепта, 
«про запас».
Также проверяли наличие ме-

дицинских масок, градусников, 
витамина С и стоимость всего вы-
шеперечисленного. Информацию 
направили в правительство для 
дальнейшей отработки. МУФП «Ир-
кутская Аптека» тоже отслеживает 
ситуацию и оперативно реагирует 
на нехватку лекарств.

Озон против вируса
На днях в Иркутск привезли 

образцы дезинфицирующих ком-
плексов, которые обеззараживают 
поверхности и воздух. Представлено 
два типа устройств: рамка и каби-
на. Депутаты протестировали их 
и пообщались с представителем 
компании-поставщика.

"
Кабина работает на основе 
ультрафиолетового 
излучения и озонирования 
воздуха. Озон обладает 
антибактериальными 
и противогрибковыми 
свойствами и уничтожает 
патогенную среду. 
Успешный опыт его 
применения против 
вируса имеется в ряде 
зарубежных стран.

Ранее в Иркутске та-
ких кабин дезинфекции 
не было, однако рамки 
уже используются. Один 
такой пост установлен 
на входе в здание думы 
и администрации города. 
Рамка минимизирует по-
падание микробов с одеж-
ды, обуви в помещение 
и уничтожает до 99,9 % 
вирусов.
—  Прежде всего та-

кие дезинфекторы не-
обходимо устанавливать 
в школах, детских садах, 
больницах. С депутатами 
будем это обсуждать. Так-
же проведем переговоры 
с предпринимателями, 
чтобы подобные устрой-
ства появлялись и в тор-
говых центрах, — отмеча-
ет зампредседателя думы 
Виталий Матвийчук.

Стань донором —  
спаси жизнь
Иркутская областная станция 

переливания крови (ИОСПК) ин-
формирует, что сейчас наблюдается 
резкое снижение донорской актив-
ности. Учреждение постоянно орга-
низует акции в надежде привлечь 
новых доноров. В разное время 
в них принимали участие депутаты 
Ольга Клевцова, Александр Саф-
ронов, Андрей Стрельцов, Евгений 
Савченко, Ростислав Белых, Алек-
сей Кудрявцев, Сергей Золотухин 
и Александр Перевалов.
Андрей Стрельцов рассказал, что 

недавно сдал кровь впервые, но по-
сле этого решил стать постоянным 
донором. Ведь кому-то это может 
спасти жизнь или облегчить лече-
ние. Александр Сафронов добавил, 
что переболел коронавирусом, и те-
перь в его крови есть антитела. Она 
пригодится больным, поэтому ре-
шил принять участие в донации.

Дума Иркутска обращается 
к жителям города с просьбой 
проявить неравнодушие и при‑
соединиться. Принимается 
кровь всех групп, но должны 
отсутствовать временные и аб‑
солютные противопоказания. 
Подробную информацию можно 
получить в справочной ИОСПК 
по телефону 8 (3952) 22‑92‑78.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова и пресс-

службы думы Иркутска

Коронавирус внес 
жесткие коррективы 
в повседневную жизнь. 

И если к постоянному ношению 
медицинских масок, соблюдению 
социальной дистанции 
люди начали привыкать, 
то привыкнуть к тому, что 
все больше и больше людей 
заболевают, невозможно. 
На передовой борьбы с новой 
коронавирусной инфекцией 
оказались работники сферы 
здравоохранения, им, конечно, 
приходится тяжелее всего.

Председатель думы Иркутска Председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев подарил Евгений Стекачев подарил 
поликлинике № 17 комплекты для поликлинике № 17 комплекты для 
видеосвязи врачей с пациентамивидеосвязи врачей с пациентами

По мнению депутатов, дезинфекторы должны  По мнению депутатов, дезинфекторы должны  
в первую очередь появляться на входе в школах, в первую очередь появляться на входе в школах, 
детсадах и больницахдетсадах и больницах

Депутаты городской думы призывают иркутян Депутаты городской думы призывают иркутян 
присоединиться к донорской акцииприсоединиться к донорской акции
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Ремонт дорог и лестниц
Летом в округе № 26 провели 

асфальтирование на улице Мамина-
Сибиряка, а на объездной дороге 
Первомайский — Университетский 
обустроили еще и остановочные 
пункты, пешеходные переходы, 
тротуары. На улицах Сосновой 
и Афанасьева также появились пар-
ковочные карманы, пешеходные 
переходы и тротуары. Планомерно 
благоустраивают в округе и частный 
сектор. В этом году обновили улицы 
Посталовского и Рубиновую.
В рамках программы «Формиро-

вание комфортной городской сре-
ды» провели комплексный ремонт 
на улице Мамина-Сибиряка, 23. 
У дома № 10 на Алмазной оборудо-
вали уличное освещение, а на улице 
Бажова у дома № 4/1 появился но-
вый пешеходный переход.

"
— Отдельный вопрос 
— ремонт лестниц 
и подпорных стенок. Их 
у нас в округе немало  
из‑за специфики рельефа 
местности и множества 
участков с перепадами 
высот. 

Не все лестницы находятся в хо-
рошем состоянии, — рассказывает 
депутат. — Совместно с председа-
телем думы Иркутска Евгением 
Стекачевым (а он депутат от Уни-
верситетского, микрорайона с точно 
такими же особенностями рельефа) 
мы инициировали масштабный про-
ект по ремонту. И каждый год со-
ставляем список адресов, где необ-
ходимы ремонтные работы. В этом 
году привели в порядок подпорные 
стенки в Первомайском, 9, 22. От-
ремонтированы лестницы на Алмаз-
ной, 16, 18, 14а, 8; от Алмазной, 16 
до Мамина–Сибиряка, 27; Перво-
майский, 26, 19, 7, 6, 89. Работа по-
стоянная и планомерная.

Новое здание для 
поликлиники и ФОК
—  Благоустройство территорий 

— самая насущная проблема любого 
микрорайона нашего города. Рабо-
та по этому направлению ведется 
постоянно, каждый год мы форми-
руем план, куда включаем заявки 
жителей. А в нашем округе самый 
острый вопрос — строительство но-
вого здания для поликлиники № 4. 
Микрорайон прирастает большими 
жилыми комплексами, и медицин-
ское учреждение не справляется 
с такими нагрузками, — говорит 
депутат.
Поэтому народный избранник 

совместно с руководством города, 
Свердловского округа, комитетом 
по градостроительной политике, 
главным врачом поликлиники № 4 
принимают все необходимые меры, 
чтобы быстрее решить вопрос. Так, 
уже зарезервирован земельный уча-
сток под новую поликлинику, идет 
работа по его формированию и рас-
ширению с последующей разработ-
кой технического задания.
—  Важно, что у нас есть под-

держка от депутата Госдумы Сер-

гея Юрьевича Тена, который тоже 
оказывает необходимое содействие 
и понимает необходимость новой 
поликлиники для микрорайона, — 
подчеркивает Василий Донских.
Кроме того, депутат поддержи-

вает и подрастающее поколение 
спортсменов. В этом году, напри-
мер, по его инициативе начали 
строить крытый ледовый ка-
ток в пади Долгой (граница 
микрорайонов Первомайский 
и Университетский).

—  Это будет физкуль-
турно-оздоровительный 
комплекс со льдом для 
круглогодичных занятий 
спортом. Планируется 
крытая арена с искус-
ственным льдом и трибу-
нами на земельном участ-
ке более 10 тысяч кв. м, 
— рассказывает Василий 

Донских. — Проект включен 
в реестр Минстроя России как 

типовой. А это значит, что объект 
можно будет тиражировать в других 
регионах, что позволит муниципа-
литетам значительно экономить, 
сокращать сроки на проектирова-
ние, строительство и прохождение 
экспертиз.
Также летом на двух детских 

площадках во дворе у дома № 17 
на улице Бажова и у домов № 51, 52, 
53, 55 в Первомайском установили 
новые спортивные сооружения.

«Сделать микрорайон 
красивым 
и комфортным — наша 
общая задача»
—  Все, что происходит в микро-

районе, происходит с непосред-
ственным участием жителей. Без 
этого работа депутата просто не-
возможна. Одни просят поставить 
лавочки у подъезда, другие — 
ограждения, чтобы не заставляли 
дворы машинами. Кто-то жалуется 
на протекание кровли, а кому-то 
надо помочь в трудоустройстве. 
Конечно, есть над чем работать, 
куда стремиться: не все детские 
площадки приведены в порядок, 
благоустройство придомовых тер-
риторий оставляет желать лучшего. 
По возможности стараемся решать 
текущие вопросы, — делится Васи-
лий Донских. — Совместную работу 
с жителями ведем постоянно, учи-

тываем их предложения, замечания. 
Ведь сделать микрорайон красивым, 
уютным и комфортным — наша об-
щая задача.
Так, в этом году в рамках про-

граммы «Народные инициативы» 
установили стелу «Первомайский» 
на въезде в микрорайон. И сейчас 
в эту программу включили благо-
устройство нового сквера на пере-
сечении улиц Алмазной и Бажова. 
С такой инициативой год назад вы-
ступила группа активных жильцов 
ЖК «Алмазный».
—  Мы уже подали заявку на бла-

гоустройство сквера в 2021 году. 
Сейчас впереди голосование по на-
шему проекту. Оно будет проходить 
с 16 по 30 ноября. Если проект набе-
рет достаточное количество голосов, 
его реализация начнется уже в сле-
дующем году, — говорит народный 
избранник.
Василий Донских подчеркивает, 

что успешная работа депутата не-
возможна без активных и инициа-
тивных жителей. Это председатели 
и члены территориального обще-
ственного самоуправления, руково-
дители общественных организаций 
и коммерческих предприятий. 
В первую очередь совместно с ак-
тивными иркутянами определяются 
задачи по развитию округа, ремонту 
дворов, тротуаров и дорог, наружно-
го освещения.
—  Я и мой помощник работаем 

в тесном контакте с советом вете-
ранов № 17, союзом пенсионеров, 
ТОС «Черемушки» и ТОС «Вампи-
ловский», — рассказывает депутат. 
— Это неравнодушные люди, кото-
рые многое делают для того, чтобы 
Первомайский был комфортным, 
уютным и безопасным районом. 

"
Если мы хотим изменений 
в нашем родном Иркутске, 
должны действовать все 
вместе — упорно, активно, 
целенаправленно.

Что касается ухудшения сани-
тарно-эпидемиологической ситуа-
ции в городе, то Василий Донских 
считает это не только социальной, 
но и экономической проблемой. 
Поэтому всеми силами пытается 
помогать нуждающимся. Весной 
в первую волну было собрано более 
двухсот продовольственных набо-
ров для малообеспеченных семей 
микрорайона Первомайский. Кроме 
того, закупили антисептики, маски 
и перчатки, которые также вошли 
в наборы. На просьбу о помощи 
откликнулись предприниматели 
и поддержали проект, частично 
предоставив продукты. А волонтеры 
и активисты помогали развозить 
сформированные пайки.
—  Эта работа в округе продол-

жается и сейчас, мы стараемся ока-
зывать поддержку семьям, попав-
шим в сложную ситуацию. Вместе 
с коллегами-депутатами собрали 
средства, они перечислены волон-
терскому движению «Поможем вра-
чам вместе», — поделился народный 
избранник.

Диана Ивчик
Фото из архива депутата

«ДЕЙСТВОВАТЬ УПОРНО, 
АКТИВНО, ЦЕЛЕНАПРАВЛЕННО»

Многие иркутяне знают 
известного спортсмена, 
игрока и капитана 

легендарной иркутской 
хоккейной команды «Сибскана», 
а также тренера Василия 
Донских. В 2014 году его избрали 
депутатом думы шестого созыва 
по избирательному округу № 26,  
а в 2019 году переизбрали 
еще на один срок. Он входит 
в состав постоянной комиссии 
по вопросам градостроительства, 
архитектуры и дизайна 
и в комиссию по жилищно‑
коммунальному хозяйству 
и благоустройству. Нашей газете 
депутат рассказал, как обновился 
округ за год, о своих планах 
и о помощи людям во время 
сложной эпидемиологической 
ситуации.

Помощь многодетным  
и нуждающимся семьям

Открытие нового детского сада № 5  
на ул. Сосновой

Местные жители оценили 
благоустройство двора  
на ул. Мамина‑Сибиряка, 23

Василий Донских — о благоустройстве округа № 26  
и совместной работе с местными жителями

Василий Донских: «Наша общая  Василий Донских: «Наша общая  
задача — сделать микрорайон задача — сделать микрорайон 
красивым, уютным и комфортным»красивым, уютным и комфортным»
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На иркутской улочке, спрятавшейся 
в предместье Марата, ровно шесть 
домов. До середины прошлого 

века у нее даже не было названия, 
но в 1949 году проезду присвоили 
имя Николая Федоровича Ватутина — 
выдающегося советского военачальника, 
генерала армии, погибшего во время боя 
с нацистами‑бандеровцами 29 февраля 
1944 года…

«ТАМ, ГДЕ ВАТУТИН,  
ТАМ ПОБЕДА»

История героя, который прошел путь от красноармейца  
до полководца

За способности военного стратега однокурс-
ники по пехотному училищу называли Ватутина 
«психолог», офицеры Воронежского фронта — 
«генерал от наступления». Родился он в 1901 году 
в селе Чепухино Воронежской губернии — кстати, 
позднее оно было переименовано в Ватутино. 
Коля воспитывался в многодетной крестьянской 
семье, где помимо него подрастали еще четыре 
брата и четыре сестры. Мальчик подавал боль-
шие надежды: окончил сельскую школу первым 
учеником, а затем — двухклассное земское учи-
лище с отличием. Ватутин поступил в коммерче-
ское училище в городе Уразово и за прилежную 
учебу от земства получал небольшую стипендию. 
Однако в 1917 году премию выплачивать пере-
стали, поэтому юноша был вынужден вернуться 
в родное село, где устроился работать в волостное 
правление.
— 25 апреля 1920 года Николай Ватутин всту-

пил в ряды Красной Армии и уже в сентябре 
принял боевое крещение, участвуя в боях с мах-
новцами в районах украинских городов Луганска 
и Старобельска, — рассказывают о судьбе во-
еначальника сотрудники краеведческого отдела 
Центральной библиотечной системы г. Иркутска. 
— В 1922 году он окончил с отличием Полтавскую 
пехотную школу, одновременно участвуя в боях 
против кулацких банд.

"
Ватутин быстро набирался опыта 
и знаний: к началу Великой 
Отечественной войны у него 
за плечами уже была Полтавская 
пехотная школа, Военная академия 
имени М.В. Фрунзе и Академия 
Генштаба. В июне 1940 года Николаю 
Федоровичу присвоили звание 
генерал‑лейтенанта.

На фронте Николай Федорович был фигурой 
ключевой, заметной. С июля 1941-го почти це-
лый год генерал Ватутин исполнял обязанности 
начальника штаба Северо-Западного фронта. 
Во время Сталинградской битвы ему доверили 
командование Юго-Западным фронтом, который 
готовился к мощному контрнаступлению против 
вражеской группировки, вышедшей к Волге.
—  Войска Юго-Западного фронта во главе 

с Ватутиным совместно с войсками Сталинград-
ского и Донского фронтов окружили 330-тысяч-
ную группировку противника под Сталинградом. 

В декабре 1942 года, взаимодействуя с левым 
крылом Воронежского фронта, они разгромили 
врага на Среднем Дону. План противника дебло-
кировать окруженные под Сталинградом войска 
был сорван, — подчеркивают историки.
В марте 1943 года Николай Федорович Ватутин 

назначен командующим Воронежским фронтом, 
и уже летом, в период оборонительного сражения 
на Курской дуге, его вой ска отразили мощные 
удары противника и в ходе контрнаступления 
успешно прорвали глубоко эшелонированную 
оборону немецкой группы армий «Юг».
Солдаты о своем генерале говорили: «Там, 

где Ватутин, там победа». Высокое полковод-
ческое искусство Николая Федоровича про-
явилось в боях под Сталинградом, в Курской 
битве, при освобождении Киева, форсировании 
Днепра и в Корсунь-Шевченковской операции. 
В 1943 году ему присвоили звание генерала 
армии.
—  Незаурядное военное дарование Николая 

Федоровича Ватутина проявляется в годы войны 
при со здании мощных ударных группировок, 
применении танковых корпусов в качестве под-
вижных групп армий, а танковых армий — в ка-
честве подвижных групп фронта. Это позволило 
обеспечить высокие темпы при прорыве обороны 
противника и его преследовании, — рассказыва-
ют о тактике Ватутина историки.
Под руководством генерала вой ска Воронеж-

ского (1-го Украинского) фронта участвовали 
в битве за Днепр, освобождении Киева, а также 
в последующих операциях по изгнанию врага 
с Правобережной Украины. 17 февраля 1944 года 

успешно ликвидирована группировка немецко-
фашистских войск на Корсунь-Шевченковском 
выступе, убито и ранено около 55 тысяч, взято 
в плен более 18 тысяч вражеских солдат. Эта опе-
рация вошла в историю военного искусства как 
блестящий пример окружения сил противника.
Ватутин наверняка отметился бы в истории 

Великой Отечественной войны и другими пока-
зательными операциями, но до Победы он не до-
жил. 29 февраля 1944 года, возвращаясь из штаба 
13-й армии, Ватутин попал под обстрел бандит-
ской группы в селе Милятын Острожского района 
(Ровенская область Украины). Как вспоминал 
Маршал Советского Союза Георгий Жуков, при 
въезде в одно из сел «машины попали под об-
стрел диверсионной группы Украинской повстан-
ческой армии (УПА). Н.Ф. Ватутин, выскочив 
из машины, вместе с офицерами вступил в пере-
стрелку, во время которой был ранен в бедро». 
Его доставили в военный госпиталь города Ровно, 
откуда переправили в Киев.
Ранение сначала казалось не очень опасным 

и дело вроде бы шло на поправку, но потом со-
стояние генерала резко ухудшилось. За жизнь 
полководца боролись лучшие врачи, в том числе 
известный хирург Николай Бурденко. В ночь 
на 15 апреля 1944 года Николай Федорович Вату-
тин скончался от заражения крови.
Он был похоронен в Киеве. В час погребения 

прославленному генералу была отдана последняя 
высочайшая воинская почесть — в Москве про-
гремел салют в двадцать четыре залпа из двад-
цати четырех орудий. После войны в Киеве уста-
новили памятник, выполненный скульп тором 
Евгением Вучетичем. Это не единственный мону-
мент в память о генерале: на территории России 
и Украины их около десятка. Именем Ватутина 
названы населенные пункты, улицы, морские 
суда.

"
«Николай Федорович умел 
удивительно просто и ясно излагать 
обстановку, предвидеть развитие 
событий и, что еще более важно, 
вселять уверенность в успех 
задуманного, — вспоминал генерал‑
полковник Иван Михайлович 
Чистяков. 

— И еще было одно замечательное качество. 
Он умел слушать других, не давить своими знани-
ями и авторитетом. С ним мы, его подчиненные, 
чувствовали себя свободно, что, понятно, развя-
зывало инициативу. Даже когда он подсказывал 
верное решение, то делал это, как и Рокоссов-
ский, так незаметно и в то же время убедительно, 
что подчиненный принимал его решение как 
свое».

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя «Помнит город 

о войне: улицы героев и участников Великой 
Отечественной войны (1941–1945)», составленного 

ЦБС г. Иркутска

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

                  Мы помним!                  Мы помним!
              Мы гордимся!              Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВАЖНО
В честь двадцатой годовщины Великой 
Победы 6 мая 1965 года за умелое 
руководство войсками во время борьбы 
с немецко‑фашистскими захватчиками 
генералу армии Николаю Федоровичу 
Ватутину было присвоено звание Героя 
Советского Союза (посмертно).
Боевые заслуги Н.Ф. Ватутина отмечены 
орденами Ленина, Красного Знамени, 
Суворова 1‑й степени, Кутузова 1‑й степени, 
Военного креста (Чехословакия).

Памятники Николаю Ватутину можно встретить  
во многих уголках страны, в том числе в Иркутской 
области. Обелиск в честь полководца появился  
в Усолье‑Сибирском в 2015 году

Николая Федоровича называли фронтовым Николая Федоровича называли фронтовым 
гроссмейстером за стратегический склад ума  гроссмейстером за стратегический склад ума  

и военную вдумчивость и военную вдумчивость 
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ВСПОМНИМ ИХ ПОИМЕННО 

Унижены, расстреляны 
и реабилитированы
Арнольд Владимирович Беркович 

в День памяти жертв политических 
репрессий 30 октября пригласил 
в радиостудию свою супругу Тамару 
Борисовну, чтобы она рассказала 
о судьбе своего деда — Степана Ефи-
мовича Мирошникова. В конце  
1930-х годов он был арестован и при-
говорен к высшей мере наказания как 
организатор контрреволюционного 
заговора. Семья была лишена всего 
имущества и выселена из квартиры.
—  Мой дед по образованию был 

судовым механиком. Он окончил 
Новочеркасское морское училище 
и получил распределение в поселок 
Лиственичный Иркутской губернии. 
Здесь он женился и в начале 1920-х 
годов переехал в Иркутск, — расска-
зала Тамара Дмитриевна.
Столица Восточной Сибири, как 

и вся Советская Россия, тогда вступи-
ла в полосу индустриализации, и ей 
требовались технически грамотные 
специалисты. Было принято решение 
о модернизации энергосистемы Вос-
точной Сибири. В 1930 году Степан 
Ефимович был приглашен на работу 
в коллектив Центральной электри-
ческой станции (ЦЭС). Жителям Ир-
кутска это предприятие известно как 
ТЭЦ-2. Оно было создано в 1910 году, 
а в начале третьего десятилетия 
XX века пережило масштабную мо-
дернизацию. Степан Ефимович Ми-
рошников принимал в этом процессе 
самое активное участие, будучи глав-
ным механиком ЦЭС. Из материалов 
дела своего деда Тамара Борисовна 
узнала еще несколько фамилий та-
лантливых инженеров, ставших, как 
и Степан Ефимович, жертвами ста-
линских репрессий.
—  Я не знаю имен этих людей, они 

не указаны в деле, но, может быть, 
кто-то из иркутян вспомнит их. Это 
Казанцев — директор строитель-
ства, Видеман — главный инженер 
и еще один руководитель стройки 
— Панфилов, — вспоминает Тамара 
Беркович. — Всем им было предъ-
явлено обвинение в создании на ЦЭС 
контрреволюционной правотроцкист-
ской шпионско-диверсионной орга-
низации. Вину свою они признали.
Отец автора радиопрограммы 

Владимир Исаевич Беркович тоже 
был репрессирован в конце 30-х го-
дов прошлого столетия.

"
— Моему отцу были 
предъявлены обвинения 
в том, что он английский 
шпион, который должен 
был уничтожить завод 
имени Куйбышева 
и сельское хозяйство 
Иркутской области. 

Эти невероятные ложные обвине-
ния люди подтверждали под пытка-
ми и издевательствами, — отметил 
Арнольд Владимирович. — Я уверен, 
что это именно так. И на последнем 
снимке Степана Ефимовича Миро-
шникова, который мы получили 
из архива, видно, как крепкий и здо-
ровый 50-летний человек за ко-
роткое время превратился в седого 
старика.
Степана Ефимовича арестовали 

29 декабря 1937 года. К дому № 43 
по улице Лассаля подошла черная 
«эмка». В квартиру поднялись трое 
военных, они предъявили постанов-
ление на арест, произвели обыск, 
изъяли документы и фотоальбомы. 
Все члены семьи, глядя на про-
исходящее, стояли онемевшими. 
Вскоре их как родственников «вра-
га народа» выселили из квартиры 
и лишили всего имущества. Мария 
Станиславовна Мирошникова, жена 
Степана Ефимовича, не смогла 
смириться со случившимся, она 
не верила, что муж — убежденный 
коммунист, любивший свою Роди-
ну, — мог стать предателем. Она об-
ращалась в поисках правды в самые 
разные инстанции, но в ответ было 
полное молчание. Отец Тамары 
Беркович — Борис Степанович — 
отказался обличить отца в измене 
и отречься от него. Из-за этого он, 
по сути, стал изгоем — его не при-
нимали на работу и в учебные заве-
дения СССР.

О том, как после ареста сложилась 
судьба Степана Ефимовича Миро-
шникова, стало известно только спустя 
20 лет. В 1957 году в адрес Бориса Сте-
пановича пришло сообщение от за-
местителя председателя военного три-
бунала ЗабВО полковника юстиции 
Ладика о том, что его отец невиновен 
в инкриминируемых ему обвинениях 
и реабилитирован. До этого момен-
та в семье все верили, что Степан 
Ефимович жив и находится в ссылке 
на Колыме. Еще через 40 лет Тамаре 
Борисовне Беркович было позволено 
ознакомиться с делом деда.
—  В моей семье тоже свято вери-

ли в то, что отец жив и находится 
где-то на Севере без права перепи-
ски. Но, к сожалению, этого не слу-
чилось. Оба наших близких чело-
века, видимо, лежат в захоронении 
под Пивоварихой, где сейчас нахо-
дится Мемориал памяти, — отметил 
Арнольд Беркович.
Иркутской ТЭЦ-2 сегодня уже 

нет, она полностью прекратила 
существование в 2019 году. По мне-
нию автора передачи, на набереж-
ной Ангары, где находился первенец 
энергетики региона — Иркутская 
ЦЭС, необходимо установить памят-
ную стелу с фамилиями людей, чей 
труд заложил основу энергетиче-
ской мощи Приангарья.

Мемориал памяти 
в Пивоварихе
Из-за пандемии массовые меро-

приятия, которые традиционно про-
ходят на Мемориале памяти в Пиво-
варихе 30 октября, в этом году были 
отменены. Здесь состоялась лишь 
скромная церемония возложения 
цветов, в которой приняли участие 
заместитель губернатора Иркутской 
области Андрей Козлов, представите-
ли правительства региона, религиоз-
ных конфессий, общественности.

—  В Иркутской области проведе-
на большая работа по сбору данных 
о погибших. Но главное, что сведе-
ния обо всех пострадавших будут 
увековечены. Мы обязаны хранить 
память о прошлом, какой бы горь-
кой она ни была, — сказал во время 
церемонии Андрей Козлов.
Захоронение расстрелянных 

в годы сталинских репрессий неда-
леко от поселка Пивовариха — самое 
крупное в Иркутской области. Здесь 
покоятся останки людей, чей жиз-
ненный путь прервался после при-
говора «тройки» и чьи судьбы схожи 
с историей, рассказанной Тамарой 
Борисовной Беркович о своем деде 
— Степане Мирошникове.
Сегодня документально под-

тверждена 12 591 фамилия жертв 
сталинских репрессий, захоронен-
ных в этом месте. Все они будут 
нанесены на гранитные плиты, ко-
торые установят на шести бетонных 
стенах, уже построенных на Мемо-
риале. Работа по уточнению списков 
продолжается и сегодня. На Стене 
скорби оставлено свободное место 
для фамилий расстрелянных, кото-
рые могут стать известны позже.
В День памяти жертв политичес-

ких репрессий на Мемориале 
продолжались работы по благо-
устройству. Здесь уже сделаны пеше-
ходные дорожки (они засыпаны бе-
лой мраморной крошкой), звонница 
и входная группа. Работы по благо-
устройству Мемориала планируется 
завершить в декабре 2020 года.

Нина Александрова
Фото автора

Вцикле радиопрограмм 
«Твои люди, Иркутск» 
30 октября на Иркутском 

радиоканале прозвучала 
передача из авторского цикла 
заслуженного работника 
культуры РФ Арнольда 
Берковича, посвященная Дню 
памяти жертв политических 
репрессий. В ней Арнольд 
Владимирович и его супруга 
Тамара Борисовна коснулись 
истории своих родственников, 
репрессированных в конце 1930‑х 
годов.

О судьбах иркутян — жертв политических репрессий  
в передаче Иркутского радиоканала

СПРАВКА
В Иркутской области в 1937–
1938 гг. было репрессировано 
около 40 тысяч человек, 
из них 25 тысяч расстреляны. 
На территории региона 
расположено 12 памятников 
жертвам политических 
репрессий, один поклонный 
крест и пять мемориальных 
табличек.

Часть гранитной плиты с нанесенными 
фамилиями жертв политических репрессий

Звонница, установленная  
на Мемориале памяти в Пивоварихе

Чтобы увековечить память о своих 
близких, потомки репрессированных 
создали собственную Стену скорби

Памятник, установленный на месте 
захоронения

Главный памятник Мемориала, где 30 октября  Главный памятник Мемориала, где 30 октября  
во время церемонии возложили цветы и зажгли свечиво время церемонии возложили цветы и зажгли свечи

КСТАТИ
Полную версию передачи 
из авторского цикла Арнольда 
Берковича, посвященную 
Дню памяти жертв массовых 
политических репрессий, 
можно прослушать на нашем 
сайте иркутскинформ.рф 
в выпуске от 30.10.2020.
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Первые городские «улитки»
Гибрид трамвая и автобуса впервые появился 

на улицах страны в 1933 году — в Москве, разу-
меется. Иркутск долго и недоверчиво присма-
тривался к новому виду транспорта и, наконец, 
подхватил веяние. В 1956 утвердили первую 
троллейбусную линию в Приангарье, причем 
сразу междугороднюю: электротранспорт должен 
был связать строящийся шелеховский алюми-
ниевый завод и центр Иркутска. Когда стали со-
ставлять чертежи, поняли, что контактная сеть 
пересечет электрифицированную линию ВСЖД 
в двух местах, так что придется строить путепро-
вод и виадук. Видимо, поэтому междугородний 
проект так и остался лежать в столе…
А вот к прокладке контактной сети по Иркут-

ску вернулись уже через два года. Летом 1958-го 
согласовано проектное задание на строительство 
троллейбусной линии протяженностью 19,3 км, 
депо с мастерскими на 50 машин, жилого дома 
на 32 квартиры и детского сада на 50 мест (два 
последних пункта так и не были выполнены). 
Для воплощения задуманного понадобилось 
более 10 лет. Тем не менее в 1970 году в воздухе 
появились первые предвестники троллейбуса — 
электрические провода.
«28 августа 1970 года я вошел в строящееся 

депо, где, кроме пола, почти ничего не было. 
Строили, можно сказать, всем городом. Особая 
заслуга за трестом «Иркутскпромстрой», — вспо-
минает Михаил Кубасов, начальник троллей-
бусного депо с 1971 по 1986 год, ветеран войны 
и труда.
В то же время на учебу в Новосибирск отпра-

вили 50 будущих водителей — через три месяца 
все они получили право управлять троллейбусом. 
А двое из них, Владимир Родощекин и Альбина 
Драгиль, стали первопроходцами: в назначенный 
день, 6 ноября 1970 года, они сели за тугой, не-
поворотливый руль и выкатили две первые элек-
трические «улитки» на улицы Иркутска. Марш-
рут был коротенький — от остановки «Поселок 
им. Энергетиков» до сквера Кирова — это 12,6 км 
в одну сторону.
Через неделю на линии работали уже 12 ма-

шин. В 1972 году «единичку» продлили до улицы 
Жуковского.
—  Я сел за руль в 1973 году, начинал с «еди-

нички», маршрут длился ровно 50 минут от скве-
ра Кирова до Жуковского. Почему так медленно? 
Так дороги были такие, что лучше не вспоминать. 
Особенно от депо до Жуковского, — рассказыва-
ет старожил предприятия, водитель Александр 

Моисеев. — Тем не менее народу было очень 
много, в час пик и вовсе под завязку. Мы соби-
рали за день по 70 рублей в кассу. Это при том, 
что проезд стоил 6 копеек, а булка хлеба — 18–20 
копеек.
В 1974 запустили маршрут, связавший центр 

города с аэропортом, а в 1979 — «тройку» в пред-
местье Марата. В то время троллейбусный парк 
насчитывал 84 машины.

Электротранспорт как признак 
постоянства
—  Визитная карточка любого города — элек-

трический транспорт. Город на маршрутках — это 
не город, у него нет инфраструктуры, нет остова. 
Электротранспорт — это показатель стабильно-
сти и постоянства, — уверен начальник троллей-
бусного депо Павел Владимирович Астафьев.
Он возглавляет депо последние пять лет, 

а вообще работает с троллейбусами с 1993 года. 
Астафьев пришел сюда после развала Советского 
Союза и начинал мастером отдела технического 
контроля.

"
— Я‑то сам автомобилист, 
я не ГЭТовец. Не думал, что свяжу 
свою жизнь с троллейбусом. Потом 
втянулся, понял, что троллейбус 
намного интереснее и сложнее 
машины. Автомобиль — простая 
«зажигалка». А троллейбус похож 
на «КрАЗ», только на электрическом 
ходу, — сравнивает Астафьев.

За 50 лет существования троллейбусное депо 
было доработано и облагорожено, но по своей 
сути мало изменилось. Еще с тех годов работает 
«помывочная» с большими щетинистыми катуш-
ками, тогда же была придумана «пароварка» для 
мойки деталей, полвека назад основаны мотор-
ный и гидравлический цеха.
—  В 1990-е годы мы пытались уйти на бес-

канавный метод: купили подъемник, который 
задирал троллейбус наверх, а канавы замуровали 
бетоном. Спустя год пришлось откапывать за-
ново: я так и не мог заставить слесарей работать 
под висящим троллейбусом. В ямах работать без-
опасно, а ходить под 12-тонной махиной страш-
но, — признается Павел Владимирович.
Депо работает круглосуточно, на ночь здесь 

остается ремонтная бригада: 8 слесарей, один 
мастер и диспетчер. Последний троллейбус захо-
дит в депо в 00:10, а первый выходит в пять утра. 
За это время каждый вагон успевает помыться, 
пройти осмотр на яме, при необходимости зайти 
на ремонт. Если есть неполадки, то в рейс ма-
шину не пустят. В депо всегда находятся на тех-
ническом обслуживании 10 машин и еще одна 
на капремонте. Так что из 75 имеющихся трол-
лейбусов в будни по городу бегают 64, по выход-
ным — от 52 до 54.
—  Самая большая статья расходов у нас — это 

автошины. У троллейбуса шесть колес, резина 
на одно стоит 18 тысяч рублей. «Переобувать» 
машину нужно через каждые 90 тысяч км, а он 
наезжает их за полтора года, — продолжает на-
чальник депо.
Получается, годовой пробег троллейбуса со-

ставляет около 60 тысяч км. В иркутском депо 

есть один крепыш, который за свою историю на-
мотал 2,5 миллиона километров.
—  Троллейбус — это все-таки электрический 

транспорт, поэтому водитель должен быть го-
тов к нештатной ситуации. Например, пробою 
изоляции. Куда току в таком случае деваться? 
В землю он уйти не может, резина не пропускает. 
Раньше мы, чтобы проверить утечку, запускали 
кошку в салон — если замяукает, значит, есть на-
пряжение на корпусе, — по секрету рассказывает 
Павел Астафьев. — Современные троллейбусы 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 

Вморозную пятницу 6 ноября 
1970 года на улицах Иркутска 
появился необычный для горожан 

вагон. Толстобокий, бесшумный, 
привязанный за «рожки»… к проводам. 
Вскоре иркутяне распробовали новый 
вид транспорта, и уже через неделю 
вместо двух вагонов понадобилось 
выпустить на линию все 12. Так началась 
история иркутского троллейбуса. Сколько 
километров пробегает троллейбус за год, 
зачем в депо нужна кошка и как долго 
вагон сможет проехать без подпитки?

Как устроен иркутский троллейбус 50 лет назад и сейчас 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ ПУЛЬС ГОРОДА 

У Павла Астафьева два образования. 
На автомеханика он выучился еще в 
молодости, а вот магистратуру по городскому 
электротранспорту защитил только в этом году, 
почти в 58 лет

Водитель Александр Рогалев, больше Водитель Александр Рогалев, больше 
известный как Дядя Саша, прославился известный как Дядя Саша, прославился 

благодаря КВН. Команду в депо они сколотили благодаря КВН. Команду в депо они сколотили 
еще в 1985 году, а в 2018‑м объединились еще в 1985 году, а в 2018‑м объединились 

с другими МУПами, попали в Байкальскую с другими МУПами, попали в Байкальскую 
лигу КВН и вышли в финал. Ребята из других лигу КВН и вышли в финал. Ребята из других 

команд до сих пор узнают водителя и радостно команд до сих пор узнают водителя и радостно 
запрыгивают к нему в троллейбусзапрыгивают к нему в троллейбус

Среди водителей троллейбуса почти 30 % — Среди водителей троллейбуса почти 30 % — 
женщины. Анна Горлова, водитель 2‑го класса, женщины. Анна Горлова, водитель 2‑го класса, 
за рулем уже более пяти летза рулем уже более пяти лет

Александр Моисеев провел за рулем троллейбуса 
больше 45 лет. В последний год перешел  
в агрегатку слесарем: «До Нового года 
поработаю, потом с внуком сидеть буду»

Троллейбусное депо работает круглосуточно. 
Ночью здесь кипит ремонт, идет подготовка 
машин к завтрашним рейсам



912 ноября 2020 года | № 43 (981) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

оснащены приборами измерения токоутечки, эти 
зуммеры сразу пищат, загорается табло. А рань-
ше автоматики не было, и если водитель чувство-
вал покалывание на поручнях, то выпрыгивал 
один из салона, не выпуская пассажиров, опускал 
штанги и только потом открывал двери. Но такое 
случалось очень редко, раз в десять лет.

«Бегали по салону, 
не останавливаясь, — грелись»
Когда полвека назад в Иркутске прокладывали 

троллейбусную сеть, еще не задумывались о глав-
ном преимуществе такого транспорта — его эко-
логичности. А для Александра Рогалева именно 
это стало решающим фактором: его маленький 
сын страдал из-за плохой экологии, поэтому 
водитель поменял прибыльную работу в такси 
на электротранспорт.
—  В 1984–1985 годах я окончил курсы и начал 

водить троллейбус. Он сразу покорил меня своей 

легкостью. Спокойно обходил «ЛиАЗы», которые 
пыжились в Лисихинскую гору, горки совсем 
не чувствовал, даже набирал ход. Сильная тех-
ника, что говорить. Но через четыре года я ушел, 
переехал из-за сына в деревню.
За руль троллейбуса Александр Рогалев вер-

нулся только спустя 25 лет, успев пожить в Баян-
даевском районе, поработать скотником, водите-
лем скорой помощи и бензовоза.
—  Раньше все троллейбусы были одного типа, 

в любой садись — как родной. А теперь четыре 
разновидности, и каждый по-своему набирает 
скорость, по-своему тормозит. Когда я вернулся, 
они для меня были как необъезженные кони, 
первое время спина постоянно потела. Я думал, 
280 часов стажировки — многовато, но как раз 
хватило привыкнуть, — признается водитель.

"
Чтобы выйти в первый рейс 
из депо в 5:39 утра, Александр 
Рогалев выезжает из Ново‑Ленино 
на дежурном автобусе в 3:50, 
а поднимается в три. Понятно, 
что такой режим выдерживают 
только добросовестные водители, 
любящие свое дело. А раньше 
помимо дисциплинированности 
нужно было обладать еще 
и морозоустойчивостью.

—  Ой холодно было! Но водители были креп-
кие, и троллейбусы тоже. Никаких печек в салоне 
не было, только стекло подогревалось. Мы-то 
с деревни, привычные, мерзнешь да мерзнешь, 
сейчас бы народ не выдержал. Бывало, авария 
случится, стоишь по 3–4 часа на плотине. Бегали 
по салону, не останавливаясь, грелись, — с улыб-
кой вспоминает былые времена водитель Алек-
сандр Моисеев.
Кстати, Моисееву довелось поработать на ле-

гендарных сдвоенных 18-метровых троллейбусах. 
За десять лет практики он сумел приручить этого 
электрического «змея».
—  Главное — руль резко не дергать, иначе 

«прицеп» занесет, да шеей побольше крутить, — 
делится Александр секретами мастерства. — Этот 
троллейбус с гармошкой вмещал в себя пассажи-
ров до бесконечности! Идешь вроде полный, а тут 
впереди «коротыш» сломается, и все равно к тебе 
все в салон влезают.

Троллейбус «без привязи»
Говорят, что в свое время в троллейбусное 

депо пришли немало бывших «ракетчиков»: те, 
кто служил в Зеленом, ИВВАИУ, в авиадивизии 
на Белой. Для них, электронщиков авиакосмиче-
ского уровня, устройство троллейбуса представ-
лялось детской головоломкой, поэтому они могли 
с легкостью усовершенствовать машины.
—  Никаких заводов по переделке, модерни-

зации троллейбусов в стране нет, мы все делаем 
сами. Наши «кулибины» сейчас производят 
переход на асинхронные двигатели, у которых 
380 вольт вместо 600. Экономия электроэнер-
гии — 30 %, — рассказывает Андрей Маковецкий, 

СПЕЦИАЛЬНЫЙ РЕПОРТАЖ 

ЦИФРЫ

10
троллейбусных маршрутов 
действуют в Иркутске 

112,2км 
протяженность контактной сети

155
водителей сегодня управляют 
троллейбусами

81
работник ремонтной службы 
обслуживает депо

76
троллейбусов в автопарке 
Иркутска  

64 
из них выходят на линию 
ежедневно по будням

47млн
человек перевозил  
иркутский троллейбус 
ежегодно в 1995 году

182,2млн 
рублей налогов  
внес в казну  
«Иркутскгортранс»  
за 2019 год

Как устроен иркутский троллейбус 50 лет назад и сейчас 
ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ ПУЛЬС ГОРОДА 

Возвращаясь вечером в депо, троллейбус 
первым делом направляется в моечный комплекс 

В 90‑е годы ремонтные канавы пытались 
заменить подъемниками, но ничего не вышло: 
слесари опасались ходить под 12‑тонными 
махинами

возглавляющий МУП «Иркутскгортранс» уже 
на протяжении десяти лет. — Кроме того, они 
унифицируют всю электронику. В современном 
троллейбусе половина начинки — иностранная. 
Наши ребята заменяют эти блоки российскими 
компонентами, и потом, когда нужны расход-
ники, детали не приходится ждать из Австрии, 
да и стоят они в разы дешевле.
В 2016 году, например, наши изобретатели 

сконструировали бесконтактный троллейбус. 
Поставили 36 дополнительных аккумуляторов, 
за счет чего вагон мог автоматически опускать 
и поднимать «рожки» и проезжать около 22 км 
без подпитки. Современные троллейбусы осна-
щены автономным ходом по умолчанию. Они 
могут проехать «без привязи» до 20 км, и это до-
вольно часто выручает.
—  Раньше, когда еще не было контактной 

сети на Академическом мосту, водители включа-
ли автономный ход, возвращаясь со Свердлова 
в депо, чтобы не делать круг через плотину. Кро-
ме того, с автономным ходом не страшен обрыв 
контактной сети. Вот только надо учитывать, что 
«автономники» тратят на отопление столько же 
энергии, сколько на тягу. То есть 20 км автоном-
ного хода при включенной печке зимой умень-
шаются вдвое, — подчеркивает Павел Астафьев. 
— В автопарке 10 % транспорта имеют возмож-
ность автономного хода. Это шесть троллейбусов 
нового образца и один «самоделкин».
По словам Андрея Маковецкого, за послед-

ние полгода пассажиропоток заметно снизился. 
Если в обычное время троллейбус перевозил 
более 35 тысяч людей в сутки, то с начала панде-
мии эта цифра не поднималась выше 20 тысяч, 
а иногда опускалась до 11 тысяч. Зато у электро-
транспорта открылась новая неожиданная функ-
ция. В дни самоизоляции, когда улицы города 
пустели и частные перевозчики оставались дома, 
стук трамвая или скрип троллейбусных проводов 
наполнял город привычными звуками и внушал 
иркутянам спокойствие. Электрический пульс 
уверял: город жив.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова
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— Скажите, кем вы себя 
больше ощущаете: препо-
давателем, музейщиком, 
писателем?
—  Это сложный вопрос. Пери-

одически я работаю в смежных 
областях. Например, три года был 
заместителем директора государ-
ственного архива Иркутской об-
ласти, занимался историческими 
исследованиями. Архивисты — это 
хранители вечности. Любые до-
кументы, попавшие в фонд архива, 
хранятся в нем бессрочно, а любое 
исследование подобно добыче золо-
та. Можно год просидеть в архиве, 
перелопатить тонны руды, но ниче-
го интересного так и не попадется, 
а бывает, чуть копнешь — и вот он, 
самородочек. Только надо знать, 
где искать… Сейчас две мои боль-
шие любви — университет и музей. 
Из педагогической нагрузки в уни-
верситете почти половина — на-
правление «Музеология и охрана 
культурного и природного насле-
дия». Эта дисциплина имеет прямое 
отношение к музеефикации и архив-
ному делу. И мне невозможно пред-
ставить, что можно учить этим пред-
метам, не зная их самому. Нельзя 
научить технологии экспозицион-
но-выставочной деятельности, пока 
сам не найдешь нужные экспонаты 
и собственноручно не сделаешь 
экспозицию. То же самое — архиво-
ведение. Пока сам не вычислишь, 
не добудешь искомый документ, 
то, естественно, не можешь это 
преподавать.

— А ваша писательская 
стезя?
—  Дело в том, что обычно вы-

ставка ведет за собой книгу, хотя 
бывает и наоборот. Например, 
книга про иркутян — участников 
Отечественной войны 1812 года на-
чалась с выставки. Лет восемь назад 
на Нижней Набережной, в районе 
Московских ворот мы выставляли 
уникальные исторические матери-
алы из архива Иркутской области 
и Российского государственного во-
енно-исторического архива. На 50 
стендах — фамилии наших земля-
ков, жителей Иркутской губернии, 
которые принимали участие в войне 
с Наполеоном. И в процессе сбора 
информации родилась идея — напи-

сать книгу. Материал хороший, тем 
более что выставка — это визуаль-
ный материал, он простоит месяц-
два, а книга — это размышление. 
Это навсегда.

— Как возник интерес 
к теме Отечественной войны 
1812 года?
—  С выявления ряда документов 

— «пачпортных книжек». В то время 
в армии служили по 25 лет и после 
того как солдат отслужит, ему вы-
давали этот документ; он должен 
был предъявить его в волостном 
правлении (сейчас — в муниципали-
тете). И вот в госархиве Иркутской 
области нашлось несколько таких 
«пачпортных книг», в том числе 
служивых Иркутского гусарского 
полка. Это интереснейший полк. 
И его военная история интересна, 
и история людей, которые в нем 
служили. В книге «Иркутцы; Иркут-
ский драгунский (гусарский) полк», 
вышедшей в 2019 году, я рассказы-
вал о рядовом Харитонове, который 
ушел служить 20-летним парниш-
кой, а домой вернулся в 45-летнем 
возрасте. Он был рядовым в составе 
драгунского полка, участвовал в Бо-
родинском сражении, героически 
защищал батарею Раевского, кото-
рую называли «ключом Бородин-
ской позиции», участвовал в загра-
ничном походе 1813 года, воевал под 
Лютценом, Бауценом. 

"
Наш земляк был 
награжден медалью 
ордена святой Анны 
за беспорочную военную 
службу, то есть 20 лет (!) он 
отслужил без нареканий. 
Вернулся на родину, 
уволившись в 1821 году, 
в родную деревню Тутура 
под Усть‑Кутом. 

В 2012 году, накануне 200-летия 
Бородинского сражения, его мо-
гилу облагородили. В честь этой 
даты на его малой родине провели 
военно-исторический фестиваль. 
А вот в Иркутске мы хотели найти 
на Иерусалимском кладбище моги-
лу другого участника Бородинского 
сражения, Александра Красавина, 
военного коменданта Иркутска 
в 1836–1843 годах, но не нашли. 
Также вряд ли найдем на Лисихин-
ском кладбище могилы участников 
русско-японской войны, героев боя 
1904 года на легендарном крейсере 
«Варяг» и канонерской лодки «Ко-

реец». А в глубинке, в маленькой 
деревушке, память о предках сохра-
няется. И эта историческая преем-
ственность чрезвычайно важна.

— Расскажите, как Иркут-
ский драгунский полк стал 
гусарским?
—  Накануне войны 1812 года 

сибирские полки, в числе которых 
был и Иркутский драгунский, пере-
двинули к западным границам. Ир-
кутский драгунский полк под руко-
водством Антона Скалона, француза 
по происхождению, вступил в войну 
у Немана. Под Смоленском, в одном 
из боев Антон Антонович Скалон 
был убит. Его хоронили французы, 
и Наполеон лично присутствовал 
при погребении. По некоторым 
источникам, после Бородинского 
сражения в составе полка осталось 
полторы сотни бойцов. И возник 
вопрос, что с ними делать. Сначала 
драгуны были прикомандированы 
— и мы можем об этом с гордостью 
сказать — к личной охране Михаила 
Илларионовича Кутузова. А в конце 
военной кампании остатки Иркут-
ского драгунского полка соединили 
с недоукомплектованным Москов-
ским гусарским ополченческим 
полком графа Петра Салтыкова. 
Граф Салтыков, богатейший мо-
сковский аристократ, за свой счет 
создал, полностью обмундировал 
и вооружил полк, но умер. Так что 
когда полки объединили, от нашего 
полка взяли название Иркутский, 
а от московского — гусарский. Так 
получился Иркутский гусарский 
полк. Недолго в его составе чис-
лился известный архитектор Бове, 
который восстанавливал Москву 
после пожара 1812 года, в полку слу-
жили князь Голицын, граф Николай 
Толстой (отец Льва Толстого, автора 
«Войны и мира»), Александр Аля-
бьев. На годы службы в полку также 
приходятся первые литературные 
опыты Александра Грибоедова. 
Кстати, у нас в городе есть две ули-

цы, названные в честь этого полка. 
Вы знаете об этом?

— Есть исторический персо-
наж, который интересен вам 
лично?
—  Многие не любят консервато-

ров, но мне лично интересна лич-
ность Александра III. В Иркутске 
ему установлен памятник в честь 
окончания постройки Транссибир-
ской железнодорожной магистрали. 

"
Это один из редких 
русских правителей, 
который умел 
прислушиваться к мнению 
других. Не боялся 
привлекать к решению 
задач, в которых сам 
был несведущ, людей 
компетентных. Человек, 
у которого были 
убеждения. 

С ним подданные могли поспо-
рить, но он умел свои убеждения от-
стаивать, в отличие от своего сына, 
последнего российского императора 
Николая II, который был хорошим 
человеком, но оставил после себя 
кровавую завитню — революцию, 
Гражданскую войну…

— Общаясь с жителями дру-
гих городов, узнаю удивитель-
ные исторические детали, 
о которых в учебниках ничего 
не сказано. Почему?
—  Знаете, историки не верят 

учебникам, они черпают сведения 
из разных источников, изучают 
мнения разных сторон. Есть такое 
понятие — региональная история. 
В СССР о нем пытались забыть: 
есть общая концепция, и точка. 
Но каждый регион имеет свою исто-
рию и свою историческую память. 
Обычно мы воспринимаем историю 
как нечто грандиозное, а это ведь 
личные, семейные истории. Смотри-
те, больше сотни лет прошло, как 
закончилась Гражданская война, 

Открытый, улыбчивый, 
образованный. 
Знакомьтесь, это Александр 
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а, например, в Забайкалье, где я вы-
рос, местные до сих пор помнят, 
кто за кого воевал в то время. Есть 
у меня приятель, его предок был по-
следним атаманом нашей станицы, 
а мои боролись с белобандитами 
в частях особого назначения. Мы 
оба держим это в уме. Помню, как 
в советские времена об атамане 
Семенове наши деды говорили спо-
койно, а приезжие офицеры считали 
это возмутительным. Для местных 
он не был жупелом, врагом, образ 
которого был вылеплен идеологами. 
Более того, в 2009 году на регио-
нальном конкурсе «Великие люди 
Забайкалья» генерал Семенов по-
бедил в первом туре, но к финаль-
ному голосованию его кандидатуру 
сняли. И уже в Иркутске я видел 
реальную картину, когда после 
установки памятника Колчаку два 
историка, очень известные люди, 
в пылу дискуссии за грудки друг 
друга хватали… Для одного из них 
Колчак — полярный исследователь, 
герой русско-японской войны, че-
ловек, пытавшийся сохранить вели-
кую Россию. Для второго — палач 
и каратель, по приказу которого 
расстреляли деда. Ярчайший при-
мер… Гражданская война — это во-
обще такая зарубка в исторической 
памяти, которая, наверное, никогда 
не исчезнет, хоть сто лет пройдет, 
хоть двести. Испания попыталась 
изжить Гражданскую войну — на ме-
мориальном кладбище похоронили 
рядом франкистов и республикан-
цев. И поставили громадный белый 
крест с надписью «Они любили Ис-
панию». А недавно было принято 
решение об эксгумации генерала 
Франко и перезахоронении. Или вот 
американцы, у которых сейчас идет 
война с памятниками южанам-офи-
церам и генералам-конфедератам. 
Это настоящее гражданское проти-
востояние. То есть война продол-
жается. А вообще историю нельзя 
рассматривать с точки зрения край-
ностей. В ней все рядом: и кровавое 
предательство, и величие подвига.

— Расскажите про свою 
семью.
—  У меня обычная сибирская се-

мья, обычная биография. Во мне те-
чет и украинская, и русская, и эвен-
кийская кровь. Я родился в Даурии, 
как раньше называли Забайкалье, 
в сибирской казачьей станице Сре-
тенской. По ветви отца мои пред-
ки — караульские забайкальские 
казаки, которые первыми пришли 
в Сибирь. Моя бабушка родилась 
в 1905 году на Украине, а когда ей 
исполнилось шесть месяцев, ее отца 
за организацию забастовки почтово-
телеграфных служащих отправили 
в Сибирь по этапу. Мой дед Семен 
— из семейских русских старообряд-
цев, которые не приняли реформу 
Никона, бежали на территорию 
Польши. После раздела Польши, 
когда часть ее территорий вошла 

в состав Российской империи, пред-
ки деда были сосланы в Забайкалье 
и осели в селе Урлук.
 В тридцатые годы прошлого века 

он перебрался в поселок Вершино-
Дарасунский, где и познакомился 
с моей бабушкой. Дед Семен умер 
до моего рождения, а вот прадеда, 
Василия Спиридоновича, участника 
Первой мировой войны, я застал. 
Ему было больше 90 лет, он был 
охотником и всю жизнь кормился 
от тайги.

" 
У старообрядцев 
было четкое правило: 
от государства они 
ничего не просили, 
но и государству ничего 
не давали. Отказывались 
от пенсии — есть дети, они 
и будут кормить. 

Недавно восстановил его биогра-
фию — Василий Спиридонович был 
воином 21 сибирского стрелкового 
полка, кавалером двух Георгиевских 
крестов 3-й и 4-й степени. У праде-
да был свой подход к здоровью: он 
не употреблял табак, следил за со-
бой. Семейские — это настоящие 
русские люди. Когда сейчас оказы-
ваешься в поселке у старообрядцев, 
видишь громадные пятистенки, 
замощенные дощатые дворы — все 
чисто, все раскрашено яркой мас-
ляной краской. Женщины в краси-
вых сарафанах… Эти люди живут 
по принципу — работать так рабо-
тать, жить — так жить… В полную 
силу. Кстати, у моей жены Надежды 
тоже интересная семейная история. 
Ее предки с Украины, есть и мест-
ная кровь — она родом из деревни 
Старое Рубахино. Вообще история 
любой сибирской фамилии интерес-
нейшая, в центральной России ни-
чего подобного не встретить. В этих 
историях переплетено абсолютно 
все — и этнический, и религиозный 
аспект. Наверное, сибиряки — это 
действительно особая общность. 
Мы спокойно относимся к разным 
религиозным воззрениям, для нас 

норма — и побурханить, и сходить 
в церковь, свечку поставить.

— Музей, в котором вы ра-
ботаете, называется «Сол-
даты Отечества». Какой он 
— русский солдат?
—  Надо помнить, что большая 

часть населения Россия всегда была 
крестьянской. А крестьянин вос-
принимал войну без патетики — как 
тяжелый труд. Войны, которые 
мы вели — либо освободительные, 
либо оборонительные. Когда че-
ловек знает, что он воюет за свою 
землю, — в этом его сила. И пусть 
боец будет слабее физически, но он 
будет вгрызаться в свою землю и ум-
рет, но пройти врагу не даст… Если 
за тобой отец и мать, жена и ребе-
нок, ты без сомнений пожертвуешь 
жизнью ради близких. А мы, сиби-
ряки, ко всему приспособлены, мы 
умеем спать на снегу, костерок гра-
мотно развести. Поэтому немцы что 
в Первую мировую, что во Вторую 
предпочитали не сталкиваться с си-
биряками, особенно в обороне.

— А вы берете на вооруже-
ние успешный опыт коллег 
из других музеев?
—  Сейчас музеи меняются 

кардинально. И если что-то хоте-
лось бы позаимствовать, так это 
IT-технологии. Мое поколение 
еще понимает ценность экспоната, 
даже без сопровождения, без экс-
курсовода, а вот нынешнее, к со-
жалению, нет. Хорошо, если экс-
курсовод расскажет, заинтересует. 
Мне нравится, когда коллеги делают 
удивительными вроде бы скучные 
вещи. В Москве я люблю бывать 
в Политехническом музее, это му-
зей науки и техники. Меня очень 
удивила подача информации о ядер-
ном оружии. Как они это сделали? 
Представьте себе, стоит модель 
первой ядерной российской бомбы, 
рядом с ней площадочка, заходишь 
на нее — и тут происходит имитация 
ядерного взрыва. У многих — вооот 
такие глаза от эффекта! Новое по-
коление требует шоу, квестов. Это 
не плохо и не хорошо. Это данность.

— Как думаете, почему сей-
час такой большой интерес 
к музеям?
—  Мне кажется, сейчас у людей 

появилась потребность знать исто-
рию места, где живешь. Я с инте-
ресом смотрю документалистику 
Восточно-Сибирской студии ки-
нохроники. Иногда то, что для нас 
обыденность, мелочевка, со време-
нем превращается в историю. Но-
стальгия — это самый продаваемый 
продукт, в том числе музейный. Это 
работа с восприятием и памятью че-
ловека. Иногда это выглядит смеш-
но. Например, в одном из наших 
иркутских музеев была выставка во-
дочных этикеток. И люди шли. Мы 
с приятелем тоже заглянули: а ты 
эту помнишь? Я такой не видел! 
И не пил!
Недавно мы готовили выставку 

по развитию связи. Искали первый 
4-полосный пейджер. Времени про-
шло с того момента, как появились 
пейджеры, в принципе, не так мно-
го. И вот мы нашли 16-полосный, 
8-полосный пейджер, а первый 
— нет. Удивительно, но мы не заду-
мываемся, как те события, которые 
считаем проходными, будут оцене-
ны через 50–100–150 лет. Напри-
мер, сейчас мы переживаем период 
пандемии. То, что воспринимается 
как некая данность, буквально че-
рез поколение может обернуться 
изумлением. А как это — компью-
тера не было? А как это — интер-
нета не было? А как это — ходить 
в маске?

— Если прогуляться по Ир-
кутску, какой маршрут 
выберете?
—  Со студенческих времен люблю 

Белый дом, набережную — наш 
исторический факультет был рас-
положен рядом. Люблю прогуляться 
по Большой, свернуть к Гайдаю, 
выйти к Нижней Набережной, к ме-
мориалу памяти «Вечный огонь» 
и часовне, что стоит на месте алта-
ря Казанского кафедрального со-
бора, взорванного в 1932 году. Вот 
такой маршрут. Если есть времени 
больше — посетить корабль-музей 
«Ангара».

— У вас есть мечта?
—  Да. Мечтаю о том, чтобы в Бе-

лом доме появился музей Иркутско-
го университета. Иркутский госуни-
верситет — это квинтэссенция духа 
«иркуцкости». Везде университеты 
создавались указами императоров, 
а наш был создан общественностью. 
Это намоленное место, в котором 
все пропитано духом истории. 
Поднимаешься по ступенькам 
и осознаешь, что по ним ступал Ни-
колай Николаевич Муравьев, гене-
рал-губернатор Восточной Сибири…

Ольга Орлова
Фото Валентина Карпова  

и из архива А.В. Ануфриева

«Сейчас музеи меняются кардинально.  «Сейчас музеи меняются кардинально.  
И если что‑то хотелось бы позаимствовать, так это IT‑технологии»И если что‑то хотелось бы позаимствовать, так это IT‑технологии»

Семья Максима Ануфриева (в центре), прадеда Александра Ануфриева  
по отцовской линии

Воентехник 2 ранга Петр Ануфриев, 
дед Александра Валерьевича  
по отцовской линии Музей космонавтики в Москве
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—  Мы обновляемся, взрослеем, заявляем 
о себе. Мы теперь как совершеннолетний ребе-
нок, который подходит к родителям и говорит: 
«Мама, папа, я взрослый». Предлагаем новый 
формат супермаркета, стараемся слышать и слу-
шать нашего покупателя, отталкиваться от его 
предпочтений. 18-летие сети выпало на непростой 
для всех год, но мы стараемся сделать покупки в на-
ших магазинах безопасными, приятными и инте-
ресными. В ноябре вдобавок к уже всеми любимой 
акции «Витаминные друзья» мы запускаем розыг-
рыши, онлайн-игры и акцию добрых дел, — поде-
лился собственник ТС «Слата», председатель совета 
директоров ГК «Слата» Вячеслав Заяц.
Ежегодно в ноябре в честь дня рождения сеть 

проводит розыгрыш. В этом году, совершая по-
купки с 9 ноября по 20 декабря в «Слате», можно 
будет стать обладателем автомобиля или быто-
вой техники — смартфона, телевизора, ноутбука, 
холодильника, стиральной машины, робота-пы-
лесоса и др. Важно заполнить чек от 300 рублей 
и скинуть в ящик в магазине; розыгрыш состо-
ится в прямом эфире радио МСМ и на странице 
«Слаты» в «Инстаграм».
А со 2 ноября «Слата» запустила онлайн-квест. 

Это невероятное приключение, в котором участ-
никам предложено решить серию интересных 
задач и выполнить определенные действия.
Принять участие в онлайн-квесте очень про-

сто: необходимо скачать и установить прило-
жение «Моя Слата», перейти на специальную 
страницу квеста и выполнить 18 заданий. Всех, 
кто дойдет до финала, ждет розыгрыш призов 

от «Слаты»: мобильный телефон Apple iPhone 
11Pro, игровая приставка PlayStation 4 Pro, бес-
проводные наушники Apple AirPods Pro. Период 
проведения акции — со 2 по 22 ноября 2020 г. 
Начать можно в любой день, главное — успеть 
выполнить все 18 заданий.

"
Помимо игр и розыгрышей в ноябре, 
«Слата» запускает благотворительную 
акцию «Ёлка добра», чтобы 
помочь детям — воспитанникам 
детских домов поверить в чудеса 
и осуществить их новогодние мечты! 

С 19 ноября по 20 декабря 2020 г. в 50 супер-
маркетах «Слата» будут установлены новогодние 
елки, украшенные открытками с пожеланиями 
Деду Морозу от более чем 1000 ребятишек из дет-
ских домов Иркутской области. Любой желаю-
щий сможет присоединиться к проекту и стать 
персональным новогодним волшебником для 
ребенка, который очень этого ждет. Для этого 
необходимо будет взять с елки любую открытку, 
купить подарок и передать его в «Слату». Акция 
пройдет при поддержке Иркутского областного 
отделения Российского детского фонда.
С 1 октября в «Слату» вернулись легендарные 

игрушки «Витаминные друзья — 2». В новую кол-
лекцию вошли черника, груша, ананас, инжир, 
лимон, яблоко, арбуз и апельсин. Они стали геро-
ями зимних видов спорта. За каждые 300 рублей 
в чеке и при покупке товаров-партнеров акции 
покупатель получает наклейку. Собрав в букле-
те 60 наклеек, игрушку можно получить всего 
за один рубль.
Кроме того, с 27 по 29 ноября во всех «Слатах» 

пройдет «Черная пятница» — скидки до 80 % бо-
лее чем на 1000 товаров.
Все подробности по акциям можно узнать 

на сайте www.slata.ru.
Материал пресс-службы ТС «Слата»

Первый супермаркет «Слата» появился 
в 2002 году на ул. Безбокова, 6. 
Спустя 18 лет в ТС «Слата» входит 

81 супермаркет, которые расположены 
в Иркутске, Шелехове, Ангарске, Братске 
и Саянске. Супермаркеты «Слата» посещают 
более 100 000 покупателей в день.

ТС «СЛАТА» ИСПОЛНЯЕТСЯ 18 ЛЕТ. КАКИЕ 
МЕРОПРИЯТИЯ И ПОДАРКИ ЖДУТ ПОКУПАТЕЛЕЙ? 
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По словам директора МУП «Цен-
тральный рынок» Григория Слеза-
ка, на предприятии эксплуатируется 
около 400 весовых устройств, и ре-
визия оборудования ведется на про-
тяжении последних двух недель. 
И уже понятно: часть приборов 
спишут. Речь идет о старых механи-
ческих весах, изживших себя и мо-
рально, и физически. Но и с элек-
тронной техникой могут возникнуть 
проблемы.
—  Конечно, нужно убедиться, 

что весы показывают все данные 
на табло, то есть вес, цену, итоговую 
стоимость. Второе: к платформе 
устройства не должны быть привя-
заны различные «веревочки», скотч 
и т. д. Вообще, нарушений может 
быть довольно много, — говорит ме-
тролог Иркутского ЦСМ Александр 
Артемьев.
Впрочем, специалист отмечает, 

что с каждым годом подобных на-
рушений все меньше: предприни-
матели дорожат своими клиентами. 
Григорий Слезак также считает, что 
от честной игры в плюсе все сторо-
ны: и рынок, и предприниматели, 
и потребители.

"
— Мы связующее звено 
между предпринимателем 
и покупателем. Если 
у предпринимателя 
не будет покупателя, 
соответственно, ему будет 
сложно нести арендную 
нагрузку, — говорит 
директор МУПа.

И если клиенты сообщают о фак-
тах обвеса, то администрация пред-
приятия принимает меры: после 
фиксации нарушения начинается 
претензионная работа с предприни-
мателем. В случае двух и более нару-
шений МУП имеет право в односто-

роннем порядке расторгать договор 
аренды торгового места. Начиная 
с июля 2020 года в администрацию 
рынка поступило лишь три сигнала 
о таких нарушениях. Бизнесменам, 
в свою очередь, стоит помнить, что 
неполадки с весами грозят и адми-
нистративной ответственностью.
—  Законодательством предусмо-

трены штрафы для должностных 
лиц от 20 до 50 тысяч рублей, для 
юридических лиц — от 50 до 100 ты-
сяч рублей, — рассказала старший 
госинспектор отдела инспекции 
Госнадзора по Иркутской обла-
сти СМТУ Росстандарта Марина 
Бобкова.

Кстати, поверку успешно прошли 
контрольные весы, которыми могут 
пользоваться покупатели. Нареканий 
к ним не оказалось. Кроме того, специ-
алисты Иркутского ЦСМ Росстандарта 
будут раз в месяц проверять работо-
способность и показания контрольных 
весов на Центральном рынке.
Покупатели теперь смогут и са-

мостоятельно узнать, допущено ли 
устройство к работе. Для этого рядом 
с весами смонтировали небольшой 
плакат, где разъяснены правила экс-
плуатации весов, а также кверти-код, 
который перенаправляет пользова-
теля смартфона на сайт ФГИС «Ар-
шин». Именно этот портал позволяет 
ознакомиться со всей нужной инфор-
мацией о конкретном торговом обо-
рудовании: достаточно лишь ввести 
его заводской номер в форму поиска.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

Вторая неделя ноября 
во всем мире традиционно 
посвящена неделе качества. 

В ее рамках МУП «Центральный 
рынок» Иркутска принял участие 
в акции «Честная торговля». 
Специалисты иркутского Центра 
стандартизации, метрологии 
и испытаний (ЦСМ) Росстандарта 
10 ноября проверили, как точно 
работают весы, на которых 
продавцы взвешивают товар для 
покупателей.

ПРОВЕРКА НА ТОЧНОСТЬ 
На Центральном рынке Иркутска провели поверку 

метрологических характеристик весов

СПРАВКА
Сообщить о случаях обвеса 
на МУП «Центральный рынок» 
можно по телефону горячей 
линии 8 (3952) 745–995.
Также о нарушениях прав 
потребителей можно сообщать 
в управление Роспотребнадзора 
по Иркутской области 
по телефону горячей линии  
8 (3952) 259–830.

Погрешность весов метрологи  Погрешность весов метрологи  
определяют с помощью специальных гирьопределяют с помощью специальных гирь
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—  Страховка от коронавируса — 
это чистый маркетинг. Отдельно 
такого вида страхования не суще-
ствует, это классическое страхо-
вание от несчастного случая. За-
болел — получи страховую сумму 
на восстановление здоровья. 
Ни о каком специальном лечении 

вируса здесь речь не идет, — отмеча-
ет Григорий Лесков. — Наша компания 

не вводит своих клиентов в заблуждение, поэтому 
не предлагает таких полисов. Я лично отношусь 
к страховке от коронавируса как к какой-то мод-
ной тенденции, которая быстро пройдет. Как 
только пандемия угаснет, вместе с ней исчезнет 
и интерес к узконаправленному продукту.

— Коронакризис подстегнул спрос 
на страхование жизни и здоровья — это 
факт. Интересно, насколько активны 
в этом плане жители Иркутской обла-
сти? «Колымская» представлена в пяти 
регионах: в Хабаровском, Приморском, 
Краснодарском краях, в Республике Буря-
тия и у нас в Приангарье, поэтому вам 
легко сравнить.
—  Я не могу как-то выделить Иркутскую об-

ласть, могу только сказать, что иркутский фили-
ал — один из крупнейших, на него приходится 
45 % обращений. Наша компания широко пред-
ставлена в регионе, самостоятельные офисы есть 
в Иркутске, Ангарске, Братске, Усть-Илимске, 
Усолье-Сибирском, Черемхово, Шелехове, 
Вихоревке.
История с коронавирусом показала, что смерть 

не выбирает по возрасту. К нам стало поступать 
значительно больше звонков от молодых кли-
ентов — они начали интересоваться, как поза-
ботиться о своих близких в случае временной 
нетрудоспособности или внезапной кончины. 
В связи с этим сейчас востребованы программы 
смешанного страхования, когда кормилец семьи 
хочет оставить близким значительную сумму, 
если с ним вдруг что-то произойдет. Также боль-
ше людей стали задумываться об участии в про-
граммах ритуального страхования.

Полис — защита от инфляции
— Как работает ритуальное страхо-

вание? На что может рассчитывать по-
требитель, покупая такой полис?
—  У нас этот вид страхования представлен 

очень широко, есть самые разные программы. 
Человек выбирает подходящий ему вариант и мо-
жет быть уверен, что уплаченные сегодня деньги 
в будущем конвертируются в гарантированный 
перечень ритуальных услуг.
Так, самая короткая программа рассчитана 

на три года, в течение которых застрахованный 
вносит ежемесячный взнос, и если в это время 
наступает страховое событие, родные получают 
либо страховую сумму, либо оговоренный пере-
чень ритуальных услуг гарантированно высокого 
качества. Так повелось, что «Колымская», заходя 
в новые города, стандартизирует там набор услуг 
по ритуальному страхованию. К нам прислушива-
ются, на нас ориентируются.
Можно выбрать вариант, когда ежемесячный 

взнос платится пожизненно. Здесь предусмотре-
на ежегодная индексация страховой суммы 
и страховых платежей на величину инфляции. 
Именно поэтому иметь дело со страховой компа-
нией выгоднее, чем копить самостоятельно.
При заключении договора по еще одной про-

грамме — «Финансовая на 100 лет» — разово 
вносится фиксированная сумма, ее размер для 
каждого клиента рассчитывается индивидуально, 
платежи можно разбить на год. При наступлении 
страхового случая компания выплатит уже зна-
чительно большую сумму.

— Многие считают, что страхова-
ние — это дорого…

—  Дорого по отношению к чему? Скорее все-
го, это история не про деньги, а про отношение. 
Люди не до конца понимают пользу и необходи-
мость страхования лично для них, поэтому рож-
даются такие мифы.
Полисы страхования жизни на случай смерти 

в основном покупают люди пожилого возраста. 
Нашим бабушкам и дедушкам не надо объяснять, 
что нужно деньги откладывать, они делают это 
легче, проще, чем молодежь. Но им редко удается 
накопить нужную сумму из-за небольших пенсий 
и постоянно растущих цен. Гарантированный пе-
речень ритуальных услуг, который приобретается 
сегодня, через десять лет будет стоить в несколь-
ко раз дороже. Получается, что наши клиенты за-
щищают свои деньги от инфляции и финансовых 
рисков.

— Пожилых людей беспокоит и то, 
какие гарантии дает компания, что их 
деньги действительно дождутся свое-
го часа. Могут ли ваши клиенты быть 
уверены, что их страховка не пропадет 
ни при каких обстоятельствах?
—  Деятельность страховых компаний лицен-

зирована государством, регулируется Центро-
банком РФ. Уставной капитал страховых компа-
ний, занимающихся ритуальным страхованием, 
должен быть не менее 310 миллионов рублей. 
Средства, полученные от клиентов, поступают 
в специальные резервные страховые фонды 
и используются только на страховые выплаты. 
Закрыться и прекратить свою деятельность, 
не урегулировав обязательства перед клиентами, 
страховая компания не может.
Почти 30 лет работы компании «Колымская» 

на региональном рынке страхования — это тоже 
некая гарантия. Невозможно три десятка лет де-
лать что-то неправильно и быть лидерами в сво-
ей сфере. Мы делаем свою работу ответственно 
и на высоком профессиональном уровне, дорожа 
каждым клиентом.

Не нужно бояться —  
нужно пробовать

— Еще одна «побочка» пандемии — без-
работица. Многие люди сейчас вынуж-
дены искать новую работу или допол-
нительный доход. Вы не приостановили 
прием страховых агентов?
—  Мы всегда открыты для новых сотрудников. 

Сейчас мы готовы принять на работу тех, кто по-
терял в период пандемии свой заработок. Мы 
ждем прежде всего женщин в возрасте 45–50 лет. 
Готовы сотрудничать с индивидуальными пред-
принимателями, владельцами бизнеса, которые 
могут использовать страхование в качестве до-
полнительного источника дохода.
Научим, покажем, поможем, подскажем. 

За каждым агентом у нас закрепляется настав-
ник, который ведет нового сотрудника. Не нужно 
бояться — нужно пробовать. Любая работа тре-
бует навыков и умений, а это время. Будущие со-

трудники должны понимать, что по щелчку 
пальцев ничего не будет. Если с их сторо-
ны есть желание учиться и пробовать это 
на практике, то результат будет, и он не за-
ставит себя долго ждать.
У нас есть агенты, которым за 70, и работа 

в страховании для них — это рост, востребо-
ванность, приобщение к новым технологи-
ям. Все сотрудники пользуются компьюте-
ром, смартфоном, принимают безналичные 
платежи, дистанционно заключают догово-
ры. Понятно, что это требует обучения. Мы 
его даем. Зато потом, сравнивая себя с ро-
весниками, наши коллеги с гордостью при-
знаются, что ушли намного дальше. Они со-
временные, продвинутые, востребованные.
Работа агентов в новых условиях серьезно 

перестроилась. Общение с клиентами сей-
час в основном дистанционное, благо новые 
технологии это позволяют.

Клиент помолодеет
— Не могу не сравнить нас с жителями 

Европы и США, у которых застрахова-
но буквально все — там это считается 
нормой. Что, по вашему мнению, сдержи-
вает развитие культуры страхования 
в России?
—  К сожалению, нередко в умах наших граж-

дан страхование ассоциируется с обманом, при-
нуждением, навязанной услугой, которая при 
этом стоит безумных денег. Между тем страхова-
ние — это осознанное потребление, это всегда про 
заботу и внимание к людям. 

"
Человек покупает страховку только 
в том случае, когда она ему абсолютно 
выгодна. Именно при таком подходе 
может формироваться здоровая 
культура страхования.

Еще одна причина — в нашем менталитете. Мы 
привыкли за годы советской власти, что госу-
дарство обо всех заботится. Государство должно 
поднять пенсию, зарплату, дать квартиру. Если 
что, я обращусь в профсоюз, пойду к мэру, на-
пишу президенту. Мы до сих пор не понимаем, 
что каждый сам ответственен за свою судьбу. 
Российское общество так устроено, что нам кто-то 
что-то должен. Подрастающее поколение уже со-
всем другое. Молодые люди надеются уже только 
на себя, современные родители задумываются, 
как в дальнейшем учить детей, как им скопить 
на высшее образование, на свадьбу, на квартиру. 
И таких сознательных людей, которые готовы 
тратиться на свое потребление в будущем, стано-
вится все больше.
За 29 лет, что существует наша компания, уже 

заметен серьезный скачок в развитии культуры 
страхования. Мы надеемся, что эта тенденция 
продолжится и дальше, что со временем наш 
потребитель помолодеет и уже дети начнут забо-
титься о своих возрастных родителях.

Подробности в офисах компании 
и по телефонам:
 9 ул. Карла Либкнехта, д. 245, 
тел. (3952) 24-69-91
 9 ул. Гоголя, д. 80,  
тел. (3952) 54-64-10
 9 ул. Сибирских Партизан, д. 7, 
тел. (3952) 56-36-45
Страхование онлайн на kolm.ru

Пандемия научила нас внимательнее 
относиться к таким неоспоримым 
ценностям, как жизнь и здоровье. 

Конечно, это тут же сказалось на интересе 
к страховым продуктам, которые 
покрывают временную нетрудоспособность, 
госпитализацию и летальный исход. Особо 
предприимчивые компании запустили 
в продажу «страховку от коронавируса». 
Стоит ли «клевать» на такие предложения, 
рассказывает президент страховой 
компании «Колымская» Григорий Лесков.

Как уже сегодня позаботиться о завтрашнем дне?

СТРАХОВАНИЕ ЖИЗНИ  
В ЭПОХУ COVID-19 
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НоябрьНоябрь  ——  месяц  месяц  
льготного страхования  льготного страхования  
в АО СК «Колымская».в АО СК «Колымская».
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Способы разные — результат 
один

— Игорь, давайте начнем с главного — 
какие работы следует провести прямо 
сейчас?
—  Основные работы в саду и огороде на дан-

ный момент, конечно, уже должны быть завер-
шены. В их числе — посадка озимого чеснока, 
мульчирование грядок, а также всех луковичных 
цветов и луков. Но остаются не менее важные 
процедуры по укрытию растений, которые зи-
муют в открытом грунте, а также по избавлению 
почвы от излишней влаги.
Особенность этого сезона — чрезмерное оби-

лие осадков в конце лета, а также необычайно 
длинная и относительно теплая для 

Сибири осень. Да, на улице все еще 
стоит тепло, и некоторые расте-
ния продолжают вегетировать 
(на смородине и жимолости 
местами даже набухают почки). 
Если не предпринять никаких 
мер, растения не переживут суро-

вую зиму. А некоторые, даже если 
дадут урожай, все равно погибнут, так 

как у них подмерзнет корневая система.
— О каких мерах идет речь?
—  От резких перепадов дневных и ночных 

температур выпавший снег начинает таять, 
и на почве образуется наледь. Чтобы этого 
не происходило, почву вокруг растений необхо-
димо замульчировать. Садоводы, кстати, часто 
стремятся убрать листовой опад, почистить уча-
сток — а зря! Ведь именно мульчирование почвы 
предохраняет корневую систему от подмерзания. 
В качестве мульчирующего материала подой-
дут хвоя и старые опилки (лучше — стружка), 
торф либо все крупные фрагменты, которые есть 
в компосте.
Также, пока почва окончательно не застыла, 

необходимо сделать зябликовую вспашку — оста-
вить землю на зиму в виде больших кусков. Об-
работанная таким образом почва, подвергаясь 
воздействию низких температур, промерзает 
и «зябнет» (от этого и пошло название). В этом 
случае вода, которая подтаивает, не будет скап-
ливаться на поверхности, а корни почувствуют 
приход холода и уже не будут так бурно реаги-
ровать на потепление. Кроме того, при осенней 
вспашке «на зябь» поражаются корневища сор-
ных культур.
Для садоводов существуют два метода зябли-

ковой вспашки: вилами и лопатой. Инструменты 
при этом втыкают глубоко в землю, после чего 
немного ее приподнимают. Там, где растут де-
ревья и кусты, удобно использовать инструмент 
«Торнадо».
В ноябре, после замерзания почвы, также 

следует провести повторное мульчирование при-
ствольных кругов деревьев и кустов. Повторюсь 
— делать это следует, когда температура воздуха 
уже не поднимается выше нуля. В этом случае 
мы защищаем корневую систему от излишнего 
промерзания грунта и от излишнего оттаивания 

(особенно чувствительны к этому малина, абри-
косы, слива, некоторые сорта вишен и молодые 
саженцы). Слой мульчи не должен превышать 
пятнадцати сантиметров, иначе есть вероятность 
возникновения обратного эффекта. Самая эффек-
тивная высота — семь-восемь сантиметров.

— Когда лучше всего укрывать на зиму 
деревья и кустарники?

"
— Сразу, как только среднесуточная 
температура опустится ниже 10 °C. 
Если сделать это раньше, растение 
может неправильно среагировать 
на перепады ночных и дневных 
температур и не пройти закалку. 

А такая закалка нужна всем южным сортам 
яблонь в стланцевой форме, крупноплодным 
сливам, персикам, ежевике, ремонтантным со-
ртам малины, некоторым видам роз, чубушнику, 
гортензии. И, конечно, молодым посадкам этого 
года.
Существуют, опять-таки, два способа. Это либо 

полное укрытие в стланцевой форме, когда рас-
тение пригибают к земле, ставят дуги, а сверху 
стелют укрывной материал, либо система об-
мотки. Во втором случае растение собирается 
в один ствол и заматывается бинтом из нетканого 
материала (можно порезать старый укрывной). 
В таком виде деревья и кустарники переносят 
температуру на 5–10 градусов ниже, чем никак 
не защищенные. Главное — снять укрытие в апре-
ле, когда начинаются оттепели, чтобы многолет-
ники не выпрели.

Белим, просеиваем, закупаем…
— Как еще можно повысить шансы рас-

тений на выживание?
—  Можно увеличить зимостойкость деревьев 

и кустарников, побелив их известью, водоэмуль-
сионной краской или обработав препаратами 
на основе фруктозы («Экоберин» и так далее). 
Подобные меры станут также хорошей профи-
лактикой различных болезней, что в этом году 
особенно актуально, так как из-за частых дождей 
проснулось много грибковых болезней, в том чис-
ле разнообразные пятнистости и ржавчина.
Побелку обычно проводят, когда дневная тем-

пература поднимается выше 5 °C. Если процедить 
известковый раствор перед нанесением, то можно 
ускорить процесс, воспользовавшись краскопуль-
том или пульверизатором.
Очень важно еще уберечь стелющиеся яблони 

от повреждения мышами. Для этого разложите 
возле деревьев ветошь с отпугивающим запахом 
солярки, керосина, креолина, мази Вишневского.

— Что еще можно сделать осенью?
—  В первой декаде октября пригибают ку-

сты малины, связывают побеги в пучки мягким 

шпагатом и притягивают их к стоящим впереди 
кустам. Главное, чтобы растение в итоге оказа-
лось полностью под снегом. Крыжовник осенью 
частично ложится сам, но не до конца — надо ему 
помочь. Уложите на кустарник доски, чтобы при-
гнуть как можно ниже, а сверху киньте какую-ни-
будь ветошь. Пригните, чтобы оказались под сне-
гом, черноплодную рябину и вишню песчаную.
Сейчас также пора заняться парниками и под-

нятыми грядками. Все их содержимое необхо-
димо просеять, чтобы удалить не перепревшие 
остатки и личинки хруща, майского жука, брон-
зовки. Часть этой земли можно складировать 
на следующий год, часть унести на грядки под 
ягодные и плодовые культуры. После того как 
хорошо очистите парник, в него можно положить 
все, что за лето скопилось в компостной куче.
Чтобы почва не истощалась (в том числе и в теп-

лицах), а оставалась живой и плодородной, ее 
нужно обеспечить большим количеством органики. 
А когда еще органики вдоволь, если не осенью? 

"
Заносите в теплицу, оставляйте 
на грядках всю ботву, засыпайте 
толстым слоем опавших листьев, 
хвои, травы, а сверху можно укрыть 
все картоном.

Проверьте также свои инструменты. Очистите 
их, промойте, плотно запакуйте оставшиеся удо-
брения. Посмотрите, чего у вас нет, чтобы свое-
временно докупить недостающее. Только когда 
осенние работы на дачном участке завершены, 
можно считать, что сезон закончился, и спокойно 
уезжать со своей дачи.

Наталья Федотова. Фото автора  
и из архива Игоря Ефимова

Вот и пролетело короткое сибирское 
лето, а вместе с ним закончился 
и дачный сезон. Но даже если вы 

давно собрали весь урожай, опытные 
садоводы и огородники не советуют 
расслабляться: осенние работы в огороде 
не менее важны для будущего урожая, чем 
весенние. В их числе — подготовка к зиме 
кустарников и плодовых деревьев, чистка 
грядок, теплиц. О том, как правильно 
распорядиться оставшимся временем, 
мы поговорили с нашим постоянным 
экспертом, членом иркутского клуба 
органического земледелия Игорем 
Ефимовым.

Готовим сад и огород к новому сезону

ОСЕНЬ НА ДАЧЕ ОСЕНЬ НА ДАЧЕ 

ПОЛЕЗНО ЗНАТЬ
Что сажают осенью под зиму 
на огороде?
В первой половине октября под зиму са-

жают чеснок. Зубчики чеснока заглубляют 
в землю на 5–10 см, чтобы растение не вы-
мерзало. После посадки грядку мульчиру-
ют опавшей листвой, хвоей или укрывают 
лапником.
Пряные растения хорошо уживаются на од-

ной грядке и подходят для осенней посадки. 
Укроп, кинзу и петрушку можно высаживать 
после первых ночных заморозков. Грядку 
с засеянными бороздами покрывают чуть 
подмерзшим грунтом и мульчируют.
Для осенней высадки можно использовать 

салат. Чтобы его зелень появилась на столе 
как можно раньше, семена сеют в теплице, 
при этом специальный укрывной материал 
или мульчирование им не требуется.
В регионах с холодной и продолжительной 

зимой под зиму сажают свеклу. Для такой по-
садки подходят холодостойкие сорта. Зимняя 
стратификация обеспечивает ранние весен-
ние всходы. Если перезимовали не все семе-
на, свеклу можно подсадить весной.

КСТАТИ
Чтобы провести осеннюю дезинфекцию 
теплиц, достаточно пролить крутым 
кипятком освободившиеся грядки и промыть 
шампунем (2 колпачка на 10 литров воды) 
стенки из поликарбоната.

Так выглядят укрытые на зиму яблони, Так выглядят укрытые на зиму яблони, 
которые растут в стланцевой формекоторые растут в стланцевой форме

Ветки пригибают к земле с помощью грузов, Ветки пригибают к земле с помощью грузов, 
постепенно увеличивая веспостепенно увеличивая вес
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—  Можно выделить три основные причины 
пожаров: неосторожное обращение с огнем, 
в том числе при курении, нарушение правил 
устройства и эксплуатации отопительных печей 
и электрооборудования, — объясняет замести-
тель начальника отдела надзорной деятельности 
и профилактической работы г. Иркутска Игорь 
Калинин. — В числе основного негативного 
фактора, влияющего на ухудшение обстанов-
ки, — сезонные риски, в частности, понижение 
температуры: люди начинают пользоваться печ-
ным оборудованием, электрообогревательными 
приборами.

По словам Игоря Калинина, для предупрежде-
ния пожаров регулярно осуществляются профи-
лактические рейды по жилому сектору, ведется 
разъяснительная работа среди населения. В орга-
низациях проводятся противопожарные внепла-
новые инструктажи с работниками.
Профилактические мероприятия организуются 

совместно с главами и работниками муниципаль-
ных образований, председателями садоводческих 
объединений, добровольцами, старостами на-
селенных пунктов. Также на территории города 
социально незащищенным категориям граждан 
адресно помогают в оборудовании мест прожива-
ния автономными пожарными извещателями. Их 
рекомендуют устанавливать в домах и квартирах 
как одни из наиболее эффективных и недорогих 

устройств, позволяющих обнаружить возгорание 
на ранней стадии и спасти жизни.
Заместитель начальника отдела надзорной 

деятельности и профилактической работы г. Ир-
кутска Игорь Калинин предлагает взрослым 
обратить особое внимание на знакомство детей 
с правилами поведения при пожарах:
—  Проведите беседы со своими детьми 

на противопожарную тематику, повторите или 
объясните подрастающему поколению, что де-
лать в случае возникновения пожара в жилье: 
как правильно эвакуироваться, куда звонить, что 
говорить. Разберите разные ситуации: когда есть 
возможность покинуть дом или квартиру и когда 
путь эвакуации отрезан дымом и огнем. Будьте 
внимательны к вопросам безопасности!

Играют футболисты ЦРС на му-
ниципальных стадионах «Авиа-
тор» и «Локомотив». В отделении 
работают пять тренеров: Николай 
Буторин, Сергей Захаров, Александр 
Фильшин, Игорь Михалев, Николай 
Покитко. В командах спортивной 
школы собраны мальчики 2006–
2010 года рождения.
—  Наша задача — выстроить та-

кую пирамиду, чтобы все возраст-
ные группы были охвачены и ко-
манды ЦРС на соревнованиях были 
представлены во всех категориях, — 
говорит инструктор-методист МКУ 
СШ «Центр развития спорта» Роман 
Рябоконь.
Ребята из ЦРС ежегодно прини-

мают участие в первенстве Иркут-
ской области по футболу, в Между-
народном фестивале «Локобол», 
во всероссийских соревнованиях 
«Кожаный мяч». Кроме этого, игра-
ют и в мини-футбол: в этом году 
в первенстве области по футзалу 
мальчики 2006–2007 года рожде-
ния вышли в полуфинал, а 2008 г.р. 
— в финал. Однако завершить тур-
нир из-за пандемии не удалось.
—  Ребята 13–14 лет у нас участву-

ют в первенстве России, но в этом 
году соревнования также отменили 
из-за коронавируса, — рассказывает 
Роман Анатольевич. — Мы постара-
лись компенсировать это межрегио-

нальными турнирами: возили ребят 
в Москву и в Барнаул.
Несмотря на пандемию, набор 

в команды идет по графику. Осенью 
в ЦРС на просмотр пришли 30 че-
ловек, пятерых пригласили на тре-
нировки. «Центр развития спорта» 
— молодая спортивная школа, она 
еще не так известна, как другие 
профильные учреждения. Но благо-
даря активному участию в турнирах 
и правильному тренерскому подходу 
о ЦРС начали узнавать. 

"
На стадион «Авиатор» 
приходят дети со всего 
Октябрьского округа, 
на «Локомотив» — со всего 
Ленинского.

—  Так как мы все-таки спортив-
ная школа, наша цель — достижение 
результата, но не в ущерб профес-
сиональному росту игроков, — от-
мечает Роман Рябоконь. — Получать 
игровую практику, совершенство-
ваться должны все. Нет такого, что-
бы мы отобрали лучших, физически 
развитых ребят и выпускаем в стар-
товом составе на турниры только 
их. Этот метод может дать быстрый 
результат, но ненадолго. Маленький 
техничный игрок должен получить 
свое время на поле, пусть он и про-
игрывает в габаритах, скорости. 
Позже этот мальчик наберется сил 
и начнет выигрывать за счет опыта 
и мастерства.
«Центр развития спорта» сотруд-

ничает с футбольными академиями. 
В 2018 году, например, возили 5 иг-
роков на просмотр в Чертаново.
—  Мы не держим игроков: если 

кому-то лучше в другой академии, 

направляем туда. Для этого возим 
ребят на турниры в другие города, 
сотрудничаем с футбольными шко-
лами на западе страны, где, как из-
вестно, футбол развивается лучше, 
— говорит Роман Анатольевич. — 
Конечно, профильным футбольным 
школам мы пока еще проигрываем. 
Но ведь там — массовость! У нас нет 
такого большого выбора игроков. 
Однако, как показывает практика, 
мы движемся в правильном на-
правлении. И недавний успех нашей 
команды на первенстве Иркутской 
области это подтверждает.
Действительно, ребята 2009 г.р. 

из «ЦРС-Авиатор» заняли второе 
место в первенстве области. И это 
при том, что команда создана всего 
полгода назад.
—  В турнире участвовали  

12 ко манд, — говорит тренер 
«ЦРС-Авиатор» Игорь Михалев. — 
В финале немного не хватило сил 
и уверенности, но это наработает-
ся. У мальчишек появилась цель 
— в следующем году выиграть это 
первенство, так что будем над этим 
работать.

"
Команда тренируется 
на недавно 
отремонтированном 
стадионе «Авиатор». 
Напомним, в 2016 году 
спортивный 
объект передали 
в муниципальную 
собственность.

 За несколько лет там отремон-
тировали здание спорткомплекса, 
обновили раздевалки, уложили ис-
кусственный газон, провели благо-

устройство территории, установили 
ограждение, трибуны и опоры для 
освещения. Тренеры «Центра разви-
тия спорта» не нарадуются на новое 
поле.
—  Газон отличного качества, 

ребята с большим удовольствием 
играют в футбол! Ноги не забивают-
ся, можно делать качественные под-
каты, — отмечает Игорь Михалев. — 
Нам повезло, думаю, что благодаря 
таким условиям ребята будут стре-
миться к высоким результатам. Тре-
нируемся с комфортом: на «Авиато-
ре» оборудованы раздевалки, можно 
принять душ после игр. К тому же 
на стадионе оборудованы беговые 
дорожки, где можно работать над 
скоростными способностями, также 
в нашем распоряжении другие залы, 
тренажерный, например.
Все футболисты «Центра разви-

тия спорта» каждые полгода сдают 
нормативы — это нужно для того, 
чтобы ребенок совершенствовал 
свои навыки, доказывал свое место 
в команде. Зимой ребята играют 
в зале, но тренеры подумывают 
о том, чтобы начать играть на от-
крытом воздухе.
—  Когда мы сами были под-

ростками, то тренировались зимой 
на улице, даже участвовали в пер-
венстве города на снегу, — говорит 
Роман Рябоконь. — А сейчас дети 
нежнее стали, не готовы к труд-
ностям, иной раз могут и пропу-
стить тренировку. Но мы следим 
за дисцип линой и делаем все, чтобы 
ребята стремились у нас играть, 
«дышали» футболом.
Конечно, юным футболистам 

важно видеть перед собой пример, 
стремиться к более высокому уров-
ню, который показывает команда 
мастеров, причем неважно, в какой 
лиге она играет. Тренеры ЦРС уве-
рены: Иркутску нужен профессио-
нальный футбольный клуб.
—  По моему мнению, мы начи-

наем не с того: у нас сначала созда-
ется команда мастеров, а потом уже 
школа при ней, — говорит Роман 
Рябоконь. — А ведь важно, чтобы 
в профессиональном клубе играли 
свои воспитанники. Было бы хоро-
шо, если бы в Иркутске работали 
несколько городских футбольных 
школ и объединяющая — областная. 
Чтобы была здоровая конкуренция 
и команду мастеров можно было бы 
усилить талантливыми иркутскими 
воспитанниками.

Элина Халтанова
Фото федерации футбола г. Иркутска 

и из архива героев

Отделение футбола  
МКУ СШ «Центр развития 
спорта» работает 

с 2018 года. В командах ЦРС 
играют ребята нескольких 
возрастов, и уже появились 
первые успехи. О том, как 
воспитать хороших футболистов 
и как инфраструктура влияет 
на желание юных спортсменов 
играть, нам рассказали тренеры 
МКУ СШ «Центр развития 
спорта».

Информация об обстановке с пожарами на территории Иркутска

Как развивают футбол в спортивной школе «Центр развития спорта»

ВОПРОСЫ БЕЗОПАСНОСТИ 

«СТРЕМИМСЯ К ВЫСОКИМ РЕЗУЛЬТАТАМ!»

Хотя количество пожаров 
на территории Иркутска 
уменьшилось по сравнению 

с аналогичным периодом прошлого 
года, ситуация с возгораниями остается 
напряженной. Так, только в октябре 
произошло 56 пожаров (в прошлом году их 
было 78), 5 человек погибли.

В командах ЦРС играют мальчики В командах ЦРС играют мальчики 
нескольких возрастных категорийнескольких возрастных категорий

Тренеры стараются вывозить Тренеры стараются вывозить 
ребят на турниры в другие города, ребят на турниры в другие города, 
сотрудничают с футбольными сотрудничают с футбольными 
академиями академиями 
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ИРКУТСКИЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ ИМ. В.П. СУКАЧЕВА

МУЗЕИ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА
12 ноября — 30 ноября
Филиал «Дом ремесел 
и фольклора» МБУК 
МИГИ им. А.М. Сибиряко-
ва приглашает на выставку 
педагогов и студентов Пе-
дагогического института 
ИГУ «Солнечная керами-
ка». Керамические вазы 
с цветочными вставками 
из фарфора создавались 
на основе традиций ир-
кутских керамистов-ре-
месленников. Все работы 
отличаются буйством фан-
тазии, исключительной 
смелостью пластических 
решений, оригинальными 
формами и изящными 

лепными украшениями. 
В изделиях иркутских 
студентов-керамистов чув-
ствуется характер мастера-

экспериментатора, часто 
изобретающего новые 
формы, способы декориро-
вания и обжига. (6+)

Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102, тел. для справок 205‑169.

«Музей городского быта» — филиал МБУК «Музей 
истории города Иркутска им. А.М. Сибирякова» — 
представляет программу «В музей всей семьей».  
В течение недели здесь будут проходить экскурсии 
и мастер‑классы, которые можно посетить с семьей 
или друзьями.
12 ноября
12.00 и 15.00 — экскурсия и мастер-класс, где посетители 
узнают историю веера и его появления в Иркутске, а также 
сами смогут сделать традиционный китайский бумажный 
веер. (6+)
13–14 ноября
12.00 и 15.00 — посетителей музея ждет экскурсия и старин-
ные настольные игры (лото, бирюльки, буриме). (6+)
15 ноября
12.00 и 15.00 — экскурсия по музею и мастер-класс по чи-
стописанию пером и чернилами «Как учились наши деды». 
(6+) 
Записывайтесь и приходите к нам по адресу: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел: 204‑884.

12 ноября — 6 декабря
Персональная выстав‑
ка Валерия Леватаева 
«От Амура до Байкала».
С 12 ноября в Галерее 
сибирского искусства (ул. 
Карла Маркса, 23) на-
чинает работу выставка 
одного из ведущих ху-
дожников декоративно-
прикладного искусства 
Дальнего Востока Вале-
рия Леватаева «От Амура 
до Байкала». В экспози-
ции — 40 произведений, 
созданных в технике горячей эмали. Насыщен-
ные цветом экспрессивные панно неизменно 
привлекают внимание зрителей и получают 
высочайшую оценку искусствоведов. Открытые 
им авторские технологии придают особую глу-
бину и выразительность историко-мифологи-
ческим сюжетам, к которым часто обращается 
художник.
Выставка «От Амура до Байкала» будет 
работать в Галерее сибирского искусства 
(ул. Карла Маркса, 23) до 6 декабря. 
Посещение музея возможно только 
по предварительной записи (тел. 33‑43‑89). 
Действует масочный режим. (12+)

12–29 ноября
В Галерее сибирского искусства (ул. 
Карла Маркса, 23) начинает работу 
персональная выставка иркутского 
графика Маргариты Марцинечко 
«Лики бытия», посвященная юбилею 
автора. В экспозиции — более 70 
произведений, созданных за по-
следние 10 лет. Маргарита Марци-
нечко — член Союза художников 
России. Ее работы экспонировались 
не только в России, но и во Вьетнаме, 
Монголии, Корее. В произведениях 
Маргариты Марцинечко удивитель-
ным образом сочетаются простота 
и виртуозность исполнения. Худож-
ница анализирует видимое, пропу-
ская его через призму собственного 
понятия о красоте и эстетике, преоб-
разует мир, а не просто отображает 
его внешние формы.
Выставка «Лики бытия» будет 
работать в Галерее сибирского 
искусства (ул. Карла Маркса, 
23) до 29 ноября. Посещение 
музея возможно только по 
предварительной записи (тел. 
33‑43‑89). В музее действует 
масочный режим. (12+)

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР-БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

12 ноября
«Слово не воробей». Что такое сквернословие, история 
ругательств, можно ли отказаться от ненормативной лексики в 
нашей жизни — это и многое другое вы узнаете из беседы-раз-
думья работников детской библиотеки № 19 им. В.П. Староду-
мова (https://vk.com/cbs_19).

13 ноября
Библиотека № 20 им. Е.А. Евтушенко (https://
vk.com/id229401832) приглашает стать участником викто-
рины «Друзья здоровья» к Международному дню отказа 
от курения. Здоровый образ жизни сейчас — это круто! 
Присоединяйтесь к нам и нашим спортивным упражнени-
ям. (10+)

16 ноября
Библиотека № 12 (https://vk.com/public194303209) 
познакомит детей и их родителей с детскими писателями 
Иркутска. Это сказочники и поэты Юрий Баранов, Мария 
Артемьева, Евгений Хохряков, Светлана Волкова. Удиви-
тельные сказки и веселые стихи этих авторов имеются в 
фондах библиотеки. (6+)

«Глазковская» библиотека № 9 (https://
vk.com/public194384268) расскажет о легендар-
ных спортсменах советской эпохи: тяжелоатлете 
Юрии Власове; единственном голкипере в истории 
футбола, получившем награду «Золотой мяч», — 
Льве Яшине; величайшем советском тренере, отце 
русского хоккея, сделавшем СССР доминирующей 
силой в международных соревнованиях, — Ана-
толии Тарасове; непобежденном короле шахмат 
Александре Алехине. (14+)

17 ноября
В Гуманитарном центре-библиотеке имени семьи Полевых 
состоится чайная онлайн-церемония с экскурсом в историю 
чая «Мы за чаем не скучаем!» Все желающие узнают исто-
рию появления чая и его лечебных свойствах, правилах 
заваривания, чайном этикете различных стран мира. При-
нять участие в мероприятии можно на сайте Гуманитарно-
го центра https://hcenter-irk.info/. Начало в 15.00. (12+)

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

Иркутск / только 20 и 21 ноября,

Ангарск / только 22 и 23 ноября,
Магазин “1000 мелочей”, ул. Фурье, 16

Квартал 30, дом 1. Рядом с Центральным рынком,
На пересечении улиц Олега Кошевого и Зои Космодемьянской

*Акции действуют 20-23.11.2020. Организатор акций индивидуальный предприниматель Ветошкин Илья Константинович, ОГРНИП 316435000086499. Подробности о правилах проведения, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения у продавцов в месте 
продаж или на сайте stolicameha.ru. Акция «Рассрочка «0-0-24» предоставляется АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - от 0% до 90%, переплата 0%, срок - 24 месяцев. Процентная ставка 19,9% годовых. Полная 
стоимость кредита 19,9% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, в итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальной стоимости изделия (если дополнительные услуги банка не приобретаются). Не является публичной офер-
той. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели.  ИП Ветошкин И.К. Реклама. 0+

ТЕАТР-МАСТЕРСКАЯ «ТЕАТР ВНУТРЕННЕЙ ПРАКТИКИ»

ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

15 и 27 ноября
Театр-мастерская «Театр Внутренней Практики» приглашает посмотреть 
спектакль «Кто-то по-прежнему любит тебя». В постановке звучат песни 
группы Queen. История жизни и творческого пути легенды мирового 
рока Фредди Меркьюри, история гения, песни которого останутся жить  
в сердцах слушателей навечно. Режиссер спектакля — Александр Булда-
ков. Начало в 15.00. (18+)
Адрес: ул. Гаврилова, 1а. Телефон (3952) 74‑61‑75.

Иркутский городской театр народной драмы под руководством Михаила Кор‑
нева приглашает на просмотр спектаклей на сайте igtnd.ru и YouTube‑канале 
театра.
12–19 ноября
Спектакли 
З. Костич «Тринадцатый день» (16+)
В. Хайрюзов «Сербская девойка» (16+)
А.П. Чехов «Предложение» (16+)
Спектакли для детей
М. Корнев «Иван-царевич и Новый год» (6+)
М. Ворфоломеев «Поросенок Кнок» (6+)
М. Корнев «Илья Муромец» (6+)
М. Корнев «По щучьему велению» (4+)

ТЕАТРЫ


